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НОВОСТИ

Wildberries собирается построить в Перми 
крупный логистический комплекс

ГендиректоркомпанииWildberriesТатьянаБакальчукигубер-
наторПермскогокраяДмитрийМахонинподписалисоглашение
онамерениипостроитьвПермилогистическийцентрплоща-
дьюоколо170тыс.кв.м.Каксообщиливпресс-службекраевого
правительства,проектбудетпретендоватьнаполучениестатуса
«приоритетный».

«Мыуверены,чтостроительствоцентрапоможетпредприни-
мателямПермскогокраяработатьбыстрееиудобнее,ирассчи-
тываемнаростинвестиционнойактивностиврегионе»,—отме-
тилаБакальчук.

Wildberries—международныймаркетплейсодежды,обуви,
электроники,товаровдлядомаипрочейпродукции.Поитогам
2022годаWildberriesсталкрупнейшимроссийскиминтернет-ма-
газином.Пермскийкрай,поданнымсамойкомпании,впрошлом
годузанял28-еместосредирегионовРФпообъёмузаказовна
Wildberries.

Минтранс утвердил список субсидируемых 
авиамаршрутов из Перми на 2024 год

МинистртранспортаПермскогокраяСергейВешняковподпи-
салприказобутвержденииперечнярегиональныхимеждуна-
родныхавиамаршрутов,которыебудутсубсидироватьсявластя-
миПрикамьяв2024году.

Всеговсписке18маршрутов:одинмеждународныйи17регио-
нальных.

МеждународныерейсыПермь—Минскбудутвыполняться
в течениевсегогодадваждывнеделю.Субсидируютсяизкраево-
гобюджета59перелётовнасумму1,143млнруб.каждый.

СубсидируемыерейсытакжесвяжутПермьсСамарой,Каза-
нью,МинеральнымиВодами,НижнимНовгородом,Калинингра-
дом,Сургутом,Новосибирском,Челябинском,Тюменью,Волго-
градом,Владикавказом,Махачкалой,Мурманском,Когалымом,
Ярославлем,БарнауломиНарьян-Маром.Какие-тонаправления
будутобслуживатьсякруглыйгод,частьрейсовбудутвводиться
напериодоттрёхдо10месяцев.

Пермский университет опроверг сообщения  
о ликвидации Ботанического сада

ВПермскомуниверситетеопроверглисообщенияоликвида-
цииБотаническогосадаим.А.Г.Генкеля,которыйнаходитсяна
территориивуза.РанееСМИсоссылкойнаразосланнуюсо-
трудникамПГНИУпрограммуфинансовогооздоровлениявуза
сообщили,чтоботсадмогутзакрыть.

«ВСМИпоявиласьинформацияотом,чтоуниверситетможет
лишитьсяБотаническогосада.Этонетак.Яличноивсёсообще-
ствоуниверситетанедопустимзакрытияБотаническогосада.
Сотрудникисаданеправильноинтерпретироваливнутреннюю
переписку»,—цитируетпресс-службаПГНИУи.о.ректоравуза
ИгоряГерманова.

Онпояснил,что«насамомделеречьшлаотерриторииуни-
верситетанаучасткевмикрорайонеГолыйМыс.Этотучасток
в настоящеевремянеиспользуется,иодинизвариантовего
развития—созданиепитомникаиприроднойзоныдляжите-
лей.

В трёх муниципалитетах 
Прикамья состоялись 
выборы глав

Вконценоябрявтрёхгородскихокругах
Пермскогокрая—Краснокамском,Кизелов-
скомиЧайковском—прошливыборыглав
муниципальныхобразований.

НапостглавыКраснокамскаосновными
кандидатамибылидействующийруково-
дительмуниципалитетаИгорьБыкариз,
возглавляющийокругс2018года,иначаль-
никуправленияэкономическогоразвития
местнойадминистрацииИльяКуличков.На
пленарномзаседанииКраснокамскойгород-
скойдумы22ноябрядепутатыединогласно
проголосовализаИгоряБыкариза.

ГлавойКизеловскогоокруганазаседании
местнойдумы28ноябрятакжевновьизбран
действующийруководительмуниципалите-
таАндрейРодыгин.Онзанимаетэтудолж-
ностьс2018года,доэтогобылмэромгорода
Кизела.Инапредыдущих,инаэтихвыборах
конкуренциюРодыгинусоставлялИгорь
Пихтовников,которыйвнастоящиймомент
являетсяегозаместителемпоразвитиюин-
фраструктурыиЖКХ.

ВЧайковскомбылвыбранновыйглава.
Ещёвфевралеэтогогодасталоизвестно,что
ЮрийВостриков,возглавлявшиймуници-
палитетс2018года,можетпокинутьдолж-
ностьпоистечениисрокаполномочий.Нато,
чтобыстатьновымруководителемокруга,
претендовалидвоеосновныхкандидатов—
первыйзамглавыместнойадминистрации,
руководительаппаратаАлексейАгафонов
иначальникуправленияЖКХитранспор-
таЧайковскогогородскогоокругаВиталий
Астафьев.НазаседанииЧайковскойдумы
29 ноябрядепутатыединогласноподдержали
кандидатуруАгафонова.

ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»
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вырос 
трафик в 
пермских ТЦ 
в этот сезон 
ноябрьских 
распродаж по 
сравнению 
с прошлым 
годом  

на 8%

Чаще всего 
в дни боль-
ших ски-
док люди 
сегодня 
совершают 
импуль-
сивные, но 
недорогие 
покупки

РЕТЕЙЛ

В чёрную-чёрную пятницу  
Сезон скидок увеличил трафик в пермских ТЦ 

Екатерина Артёмова 

Ежегодновчетвёртуюнеделюноябряпро-
ходит«чёрнаяпятница»—однаизсамых
масштабныхраспродажгода,которая

открываетсезонновогоднихирождественских
скидок.В2022-мнафонеобщегоспадаэконо-
микидажевэтовремяпродаживторговыхцен-
трахбылинеособенноактивными.Вэтомгоду
трафикитоварооборотзаметноувеличились,
и представителиретейлаожидают,чтовпериод
подготовкикНовомугодуположительнаяди-
намикасохранится.

ТОРГОВЛЯ ОЖИВАЕТ 
Посещаемостьторговыхцентров,располо-

женныхвПермиикрупныхгородахПермского
края,вноябревырослана2%относитель-
нооктябряина4%относительносентября.
ТакиеданныеприводятвкомпанииFocus
Technologies.Поитогамнедели,накоторую
пришлась«чёрнаяпятница»(вэтомгодуона
была24ноября),существенногоростатрафика
в ТЦзафиксированонебыло.«Учитывая,что
деятельностьучастниковрынкапопривлече-
ниюпокупателейначинаетсязадолгодоэтой
даты,высокихпиковактивностиименнона
даннойнеделемыненаблюдали,потокпосети-
телейболееравномернораспределяетсявте-
чениевсегомесяца»,—поясняетруководитель
направленияисследованийиконсалтингаFocus
TechnologiesМихаилВасильев.

Вместестемвкомпанииотмечают,чтопо
сравнениюспрошлымгодомактивностьпоку-
пателейвэту«чёрнуюпятницу»былазаметнее:
трафикнатойнеделе,когдапроходилаэта
акция,былна8%интенсивнее,чемнанеделе
распродаживпрошломгоду.Ноябрьвцеломпо
посещаемостиТЦтожеоказалсялучшепрошло-
годнегоноябряна8%.

Данныеобоборотерозничнойторговли
в регионепокаестьтолькозаоктябрь,ноуже
тогданаблюдалосьегонебольшоеувеличение.
ПоинформацииПермьстата,оборотрозни-
цывПрикамьевоктябресоставил61,5 млн
руб.Пищевыхпродуктовбылопроданона
28,8 млн руб.,непродовольственныхтоваров —
на32,7млнруб.Длясравнения:всентябре
выручкаотрозничнойторговлисоставила
59,8 млн руб.—27,7 млнруб.отпродажипро-
дуктови 32,1млн руб.отпродажинепродоволь-
ственныхтоваров.Вцеломзаянварь–октябрь
оборотрозничнойторговливПрикамьедостиг
584,1млнруб.,чтона4,1%большеотносительно
аналогичногопериодапрошлогогода.

ЗаместительдиректораУК«Столица»
(управляетТРК«Столица»иТЦ«НоваяСто-
лица»)АнастасияДолматоваподтверждает,
чтовэтомгодупокупательскаяактивность
каквпериодраспродаж,такивцеломвыше,
чемв2022-м.«Тогда,конечно,вторговле,как
ивбольшинствесекторовэкономики,было
затишье.Продажиначали«оттаивать»только
к августупрошлогогода,новсёравно,даже
в периодосеннихраспродаж,оставалисьдо-
вольноспокойными.Вэтомгодуситуациякуда
лучше.Понашимобъектамтрафиквоктябре–
ноябребылна15%выше,чемваналогичный
период2022года.Точныеданныепотрафику
и товарооборотуконкретнов«чёрнуюпятницу»
мыполучимчутьпозже,ноажиотажбылзаме-
тен»,—говоритАнастасияДолматова.

ПРОВЕРКА РЕТЕЙЛЕРА НА ЧЕСТНОСТЬ 
Пословамзаведующегокафедройменедж-

мента,маркетингаикоммерцииэкономиче-
скогофакультетаПГНИУдоктораэкономиче-

скихнаукИгоряМерзлова,различныеакции
ибонусысегодняужеявляютсядляретейле-
ровстандартомпривыстраиваниипродаж,
апокупательвоспринимаетихкакданность.
Еслипродавецнеделаеткаких-тоспециальных
предложенийв«чёрнуюпятницу»идругие
традиционныепериодыбольшихскидок,по-
требителяэтокрайненепривлекает,отмечает
он.СамихпродавцоввпериодраспродажИгорь
Мерзловделитнадвекатегории:натех,что
действительноделаютценовыепредложения
нижерынка,итех,чтолишьмимикрируютпод
тренд,делаяскидкисизначальнонеобоснован-
нозавышенныхцен.

ПонаблюдениямАнастасииДолматовой,
вторыхсейчасгораздоменьше.«Раньшемногие
операторыправдагрешилитем,чтов«чёрную
пятницу»неделалиреальныхскидок—меняли
ценынакануненочью,переклеивалиценники.
Врезультателояльностькэтойраспродаже
у покупателейзаметноснизилась.Поэтому
в последниепарулетпродавцыстараются
устраиватьчестныеакции,чтобыпотребитель
нетерялинтереса»,—поясняетона.

ИгорьМерзловсчитает,чтосреднийпотре-
бительвсёжеобычнонеотличаетнастоящие
скидкиот«бутафорских».«Редкийпокупатель
проводитвдумчивыйанализрынкапередтем,
каксделатьпокупку.Влучшемслучаечеловек
сравнитпарупредложенийотразныхпро-
давцов,неболеетого.Думаю,потребителей,
которыеготовыпотратитьвремяисопоставить
нескольковариантовинтересующегоихтовара,
небольше20%отобщегочисла.Такчтоакцион-
ныепредложениявлюбомслучаеработают —
с реальнойвыгодойониилинет»,—полагает
завкафедройменеджмента,маркетингаиком-
мерцииэкономическогофакультетаПермского
университета.

ПОКУПКИ БОЛЬШИЕ И МАЛЕНЬКИЕ 
Чащевсеговднибольшихскидоклюди

сегоднясовершаютимпульсивные,нонедо-
рогиепокупки,говоритАнастасияДолматова.
«Небольшиеприятныетовары,вродегубной
помадыилигелядлядуша,с70%-нойвыгодой
в такиепериодыулетаютнаура,авотлюксо-
вуюпарфюмериюилидорогуюодеждуприоб-
ретаютнетакактивно.Во-первых,теперьих

разнообразиеневелико—многиебрендыушли
с российскогорынка.Во-вторых,покупательная
способностьнаданныймоментнетаквысока.
Еслидажеофициальнаястатистикафиксирует
значительныйростцен,товдействительности
онещёсильнее,адоходынаселенияприэтом
нерастут»,—рассуждаетзамдиректораУК
«Столица».

Вместестеместькатегорияпотребителей,
которыенавремяакцийпланируютидоволь-
нокрупныепокупкивродебытовойтехники.
«Такаятенденцияпотребительскогоповедения
наблюдаетсяизгодавгод.Полагаю,этотгод
несталисключением»,—говоритАнастасия
Долматова.

ИгорьМерзловподтверждает,чтопокупа-
тельнаяспособностьснижается,однакофор-
мированиюболеевдумчивогопотребления
ипланированиюкрупныхпокупокнадни
распродажэто,поегомнению,неособенно
способствует.«Людиредкоподгадываютпри-
обретениедорогостоящихтоваровподкакие-то
акцииив большинствеслучаевориентируются
назакрытиетекущихпотребностейилиудов-
летворениесиюминутныхжеланий.Яркий
пример,намойвзгляд,—покупкаавтомобиля.
По-прежнемупользуютсяпопулярностьюавто-
кредиты,которыеоформляютсяподвумдоку-
ментамвтечение30–60минут,хотяставкапо
нимвыше,чемпопрограммамкредитования
сболеедолгими детальнымоформлением.То
естьдляпотребителяважнеескоростьпокупки,
дажееслионаувеличиваетстоимостьсамого
товара»,—объясняетдокторэкономических
наук.

Стремительноуходитьсполоктоварыпро-
должативдекабре,прогнозируютвУК«Столи-
ца».«Декабрьтожеявляетсямесяцемраспро-
даж—вэтовремяидётчередапредновогодних
акций.Мыожидаем,чтотрафикипродажи,
набравшиеоборотосенью,продолжатрасти.Не
случайноретейлерыименнонадекабрьплани-
руютоткрытиеновыхмагазинов.Авотянварь–
февраль—этотрадиционнопериодспада.
В этимесяцыобычнорасторговываетсято,что
небылопроданодоНовогогода.Завозновых
коллекцийиновыйподъёмпокупательскойак-
тивностидальшебудетужетольковмарте», —
отмечаетАнастасияДолматова.
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Конъюнктура

Для «Пермской синематеки» вы-
делены пространства на третьем и чет-
вёртом этажах бывшего кинотеатра

370
млн руб.
было выделе-
но из краево-
го бюджета 
на покупку 
здания кино-
театра и 
земельного  
участка у 
ООО «Пано-
рама»

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Юлия Баталина

Начинаетсяноваяжизньбывшегокино-
театра«Кристалл».Здесьразместились
молодёжныеобщественныеорганизации

и«Пермскаясинематека».
Молодёжныйцентрзанимаетпервыедва

этажазданиябывшегокинотеатра,синемате-
ка—вторыедва.Общаяплощадьпомещений
центра—около8000кв.м.Ужепрошлипервые
событиявновомучреждении,переименован-
номв«Кристалл-центр».

Проектмолодёжногоцентрапрорабаты-
валсяс2021годапопоручениюгубернатора
ДмитрияМахонина,иобсуждалосьнесколько
вариантоврасположенияновогоучреждения.
Вначале2023годавозниклаидеяобъединения
«молодёжки»с«Пермскойсинематекой»иис-
пользованиядляэтогокинотеатра«Кристалл»,
которыйпрекратилработу27февраля.

Зданиекинотеатравместесприлегающим
земельнымучасткомбыловыкупленобюдже-
томрегионаупрежнеговладельца—ООО«Па-
норама»пермскогопредпринимателяАлексан-
драФлегинскогоза370млнруб.

Какпояснилвице-премьеркраевогоправи-
тельстваАлексейЧерников,идеологиянового
учреждения—«третьеместодлямолодёжи».
«Третьеместо»—этоместодосуга:первые
два —этодомиработа(учёба).Проблема
«третьегоместа»,местадосуга,считается
социологамиключевойвпрофилактикедеви-
антногоповеденияподростковимолодёжи.
В логикусоздания«третьегоместа»вписыва-
етсяобъединениемолодёжныхорганизаций
и кино:этонемеханическое,аконцептуальное
совмещение.

Симбиозкиноимолодёжнойполитики,по
мнениюидеологовпроекта,будетвзаимно
полезным.Так,директор«Пермскойсинема-
теки»ИринаЯсыревасчитает,чтоэтотсоюз
будетспособствоватьпривлечениюмолодёжи
вкинозалыирасширениюзрительскойбазы
синематеки.Изсинефильского«заповедника»
«Пермскаясинематека»должнапревратиться

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Кино и молодёжь  
под одной крышей 
В Перми открывается «Кристалл-центр»

вдосуговоеучреждениедляширокойаудито-
рии,втожевремявсекиноклубыдлялюби-
телей«специального»кинопродолжатсвою
работу.

Официальногооткрытия«Кристалл-центра»,
«перерезанияленточки»небыло.Центрвходит
вработупостепенно.Первыесобытиявнём
ужепрошливначаледекабря,аокончательное
приведениевпорядокпродлитсяпримерно
год.Предстоитремонт,которыйбудетидти
параллельносактивностямивсехорганиза-
ций-резидентов,атакжезакупкаиустановка
новогооборудования.Суммарнуюстоимость
этихработиприобретенийАлексейЧерников
оценилв100млнруб.

Предполагается,что«Кристалл-центр»ста-
нетместомнеформальногообщениямолодёжи,
самоопределенияипреодолениявозрастных
проблем.Здесьможнобудетнайтидрузейи
соратников,реализоватьсвоиинтересыиувле-
чения.Планируетсясоздатьнесколькоковор-
кингов.Плановаяпосещаемостьмолодёжного
центра—250тыс.человеквгод.

Региональныймолодёжныйцентрстанет,
кромепрочего,источникомресурснойпод-
держкимолодёжныхинициатив:будетпредо-
ставлятьпомещения,оборудование,юридиче-
скуюиинуюпомощьдляреализациисвежих
идей.

Основныерезидентымолодёжногоцентра—
пермскиеотделенияВсероссийскогодвижения
студенческихотрядови«Движенияпервых».
Студотрядыполучилиособовыдающийсяофис:
помещениебывшегоресторанаспанорамным
остеклениемивидомнаКомсомольскийпро-
спект.АлексейЧерниковпошутил,чтотакую

роскошнуюлокациюстудотрядызаработали
благодарясвоимуспехамвроссийскоммасшта-
бе.Руководительпермскогоотделениявсерос-
сийскогостудотрядовскогодвиженияАлексей
Блюминрассказал,чтоотведённыхоргани-
зацииплощадейдостаточнодлятого,чтобы
создатьмузей,посвящённыйславнойистории
пермскихстуденческихотрядов.

Натерриториимолодёжногоцентрабудут
трансформируемыеаудитории,игроваязона
и большаямедиастудия,включающаятон-
студию,студиювидеозаписииковоркингдля
работыстекстами.Большоефойетожебудет
трансформируемымисможетпревращаться
в залдляпроведениябольшеформатныхмеро-
приятий.

Навторомэтаже«Кристалла»расположено
егосамоебольшоепомещение—бывшийзал
IMAX.Онотожепоступиловраспоряжение
молодёжногоцентра,иегождётсерьёзная
трансформация.Будетпостроенасценическая
площадкасподиумом,оборудованнаясвето-
диоднымэкраномидополнительнымсветом,
котораясможетработатьдляпроведенияболь-
шихсобытийсамогоразногоформата.Взале
уженетзрительскихкресел(ихвывезпрежний
арендаторкинотеатра—сеть«СинемаПарк»),
и устанавливатьихнепланируется:насту-
пеняхбывшегоIMAXможнобудетразмещать
какстулья,такиподушки—взависимостиот
форматапроводимыхмероприятий.

Крометого,вмолодёжномцентребудет
находитьсяпредставительствоВсемирного
фестивалямолодёжиспроектнымофисом
дляразработкирегиональнойпрограммыи
центромподготовкиволонтёров.Пресс-конфе-
ренцияпоповодубудущего«Кристалл-центра»
проводиласьровноза100днейдоначалаВсе-
мирногофестивалямолодёживСочи,вкотором
Пермскийкрайнамеренактивноучаствовать.

Важнымкомпонентомработыновогомоло-
дёжногоцентраегодиректорЕвгенияФофанова
назвала«удобнуюточкувхода»:так,учрежде-
ниесможетпохвастатьуникальнымграфиком
работы—с8:00до23:00,семьднейвнеделю.По
еёсловам,этотграфикуженачалмигрировать
всторонукруглосуточнойработы:так,«Кри-
сталл-центр»являетсяоператоромфедерально-
гопроекта«Больше,чемпутешествие»,и ав-
тобусныеэкскурсииначинаютсячастоночью,
поэтомувмолодёжномцентреоборудованы
помещения,гдепутешественникимогутпоздно
вечеромподождатьотправленияавтобуса.

Программамолодёжногоцентраподразу-
меваетсобытиявежедневномформате.Уже
полученофедеральноеодобрениепроекта,под-
разумевающеевыделениеспециальнойсубси-
диинареализациюпрограммыработы.Кроме
того,«Кристалл»станетметодическимцентром
длясозданиясетиподобныхучрежденийна
всейтерриторииПермскогокрая.Каксообщила
руководителькраевогоагентстваподеламмо-
лодёжиЮлияБаландина,молодёжныецентры
будутоткрыватьсявовсехрайонахПерми,так
как«двухмолодёжныхцентров —краевогоиго-
родского,расположенногонаул.Петропавлов-
ской,недостаточнодлятого,чтобыобеспечить
интересымолодёжимиллионногогорода».

Средипервыхсобытиймолодёжногоцентра
в«Кристалле»—форумэкономическойграмот-
ностидлямолодёжирегиона,которыйсостоял-
сявначаледекабря.

Символомновогоучреждениясталустанов-
ленныйрядомсвходомарт-объектРустама
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Ряд подпи-
санных  
документов 
касаются 
строитель-
ства новых 
объектов 
и развития 
инфра-
структуры 
на террито-
рии регио-
на

ФОРУМ

Пермский деловой 
В столице Прикамья прошёл  
VIII Пермский инженерно-промышленный форум 

Исмагилова,которыйтакиназывается—«Кри-
сталл».

Этонеединственныйновыйвизуальный
маркер«Кристалл-центра».Каксообщила
ЕвгенияФофанова,обновлённый«Кристалл»
будетработатьвсоответствиисостандартом
молодёжногоучреждения,разработанным
Федеральнымагентствомподеламмолодёжи,
вкоторыйвходятнетолькосодержательные
моменты,ноивизуал:нафасадезданиябудет
расположенабольшаябукваМ,обозначающая
всемолодёжныецентрывРоссии.

Своюлептувпреображениевнешнеговида
бывшегокинотеатравнесёти«Пермскаясине-
матека».КомпаниейLevelDesignразработан
новыйфирменныйстильсинематеки—лако-
ничный,выполненныйвчёрно-беломцвете
ивключающийтрислогана:«Смотрикино»,
«Снимайкино»и«Учисьскино».Элементыэтой
чёрно-белойграфикисназваниемучреждения
разместятсянафасаде«Кристалла».

Для«Пермскойсинематеки»выделены
пространстванатретьемичетвёртомэтажах
бывшегокинотеатра.Каксообщиламинистр
культурыПермскогокраяАллаПлатонова,
отнынев«Кристалле»будутпроходитьвсе
пермскиекинофестивалиипремьерыфильмов,
снятыхвПермскомкрае:пословамминистра,
вПерминаконец-топоявилось«пространство,
позволяющеепостелитькраснуюдорожку».

Последнимднёмработысинематекив ки-
ноцентре«Премьер»стало26ноября.Вэтот
деньздесьпрошёлфестивальдебютовилюби-
тельскогокино«РадугаПрикамья».Директор
учрежденияИринаЯсыревапризналась,что
здание«Премьера»находитсяваварийном
состоянии.Поинформации«Новогокомпаньо-
на»,оно,скореевсего,будетснесено:наэтой
территориипланируетсябольшойобъёмнового
строительства.

Вкиноцентре«Премьер»враспоряжении
учреждениябылошестьзаловвместимостьюот
20до60зрителей.Нановомместезрительских
местгораздобольше:двазалапо30мест—
бывшиеВИП-залы,гдеднёмбудутпроводиться
медиаобразовательныезанятия,авечером
обычныекиносеансы,идвабольшихзала,
которыеостанутсятакимиже,какприпрежнем
владельце.Ещёодинбольшойзал—напервом
этаже—находитсявсовместномпользовании
молодёжногоцентраисинематеки.

Торжественноеоткрытие«Пермскойси-
нематеки»в«Кристалле»прошло2декабря,
состоялсяпредпремьерныйпоказфильмаЛюбы
Мульменко«Фрау»(18+).Российскаяпремье-
ракартинызапланировананамарт2024года.
Фильмужеполучилдвепремиинакинофести-
вале«Маяк»—залучшийсценарийизалуч-
шуюженскуюроль(ЛизаЯнковская).Вместе
с показомсостояласьтворческаявстречаавтора
фильмасозрителями.

Пространствохолла«Пермскойсинематеки»
украсилиартефакты,имеющиеотношениек ки-
носъёмочномупроцессувообщеи к съёмкам
фильмоввПермскомкрае.Перваяэкспозиция
этогонебольшогомузеяпосвященаплёночному
кино,киноХХвека.Крометого,коткрытию
вместесархивамиПермибылаподготовлена
фотовыставкаобисториикинотеатровврегио-
не.ПервыйкинотеатрнатерриторииПермской
губерниибылоткрытв1896году,онёми о дру-
гихисторическихкинотеатрахздесьмного
информации.

Режимработы«Пермскойсинематеки»—
с 10:00до23:00.Дляудобствазрителейбудет
работатьдвагардероба:напервомитретьем
этажах.Кассадляприобретениябилетовтоже
будетудобной:кроме«живогокассира»плани-
руетсяустановитьбилетныеавтоматы.Стои-
мостьбилетовнаначальномэтапеработыбудет
тойже,чтоив«Премьере».

Кафе«Нанук»,котороеработаловкиноцен-
тре«Премьер»,вместессинематекойнепере-
езжает.В«Кристалле»планируетсяоткрыть
фуд-корт,которыйбудетработатьидлярези-
дентов,идляпосетителейвсехучреждений,
расположенныхвздании.Датаегооткрытия
поканеизвестна,ведётсяпоискпартнёраиз
числарестораторов.

Екатерина Артёмова 

НаплощадкевыставочногоцентраPERM
EXPOс29ноябряпо1декабряпроходи-
лоодноизглавныхежегодныхделовых

событийрегиона—Пермскийинженерно-про-
мышленныйфорум(ПИПФ).Мероприятие
проводитсявПермиужеввосьмойраз.Вэтом
годувфорумепринялиучастиесвыше3тыс.
руководителейиспециалистовпромышленного
сектораРоссииидругихстран.

КАДРОВЫЙ ВОПРОС
Ключевойтемойфорумасталообеспече-

ниепредприятийкраякадрами.Поданным
Пермьстата,кконцуIIIкварталавПрикамье
навакантныерабочиеместатребовалось
33,1 тыс. чел.,чтона5,1%превышаетпотреб-
ностьвсотрудникахвоIIквартале.Большая
частьвакансийобразоваласьнаобрабатываю-
щихпроизводствах—26,9%всехвакансий.

НаПИПФсостоялосьнесколькомероприя-
тий,посвящённыхобсуждениюкадровой
политики.

Наодномизкруглыхстоловдиректорпо
организационномуразвитиюиуправлению
персоналомПАО«ПНППК»ОльгаЗлобинаотме-
тила,чтовыстраиватьотношенияс потенциаль-
нымсотрудникомнужносмладшихклассови
сопровождатьбудущегоинженеранапротяже-
ниивсегообучения,используяразличныемеры
стимулированияиподдержки.

ЕёподдержаладиректорпоперсоналуПЦБК
ОльгаКоршунова.Онасчитает,чтодляформи-
рованияинженерногокадровогорезервапред-
приятийнеобходимопредоставлятьбольше
возможностейдлястажировок,делатьпред-
приятияболееоткрытыми,чтобыформировать
реальноепредставлениеоработеназаводахи
фабриках,вопрекистереотипам.

Участникикруглогостоласошлисьвомнении,
чтоусилитьпрофориентационнуюработупред-
приятийпозволиткачественноепреобразование
средыдляобразования,научнойдеятельности
и практик.

НОВЫЕ ДОГОВОРЁННОСТИ 
ТрадиционнонаПИПФбылоподписаноне-

сколькостратегическихдокументов.
Одинизтакихдокументов—дорожнаякарта

повзаимодействиюООO«ЕвроХим—Усоль-
скийкалийныйкомбинат»спромышленным

комплексомПермскогокрая.Онанаправленана
поискивнедрениеэффективныхтехнологий,
оборудования,систем,материаловипрограмм-
ныхпродуктовдляиспользованиянаобъектах
компаниивзаменимпортных.

АО«Верхнекамскаякалийнаякомпания»
(ВКК,входитвгруппу«Акрон»)подписалосо-
глашениесАлександровскиммашзаводом.Оно
предусматриваетсотрудничествопредприятий
вобластипоставкиоборудования,необходимо-
годляТалицкогоГОКа.

Такжебылоподписаносоглашениеоформиро-
ванииконсорциумапредприятийдлясоздания
новогопромышленногокластеранатерритории
Чайковскогогородскогоокруга.Предполагается,
чтотамбудутпроизводитьроботовидругую
высокотехнологичнуюпродукцию.Подэтим
документомподписалисьрегиональныйФонд
развитияпромышленности,ООО«ЭНТЭ»,АО
«ИнтроСканТехнолоджи»иООО«БитСпейс».

НАСТРОИЛИСЬ ПОСТРОИТЬ 
Рядподписанныхдокументовкасаютсястрои-

тельствановыхобъектовиразвитияинфраструк-
турынатерриториирегиона.Например,«Уралка-
лий»подписалсправительствомПермскогокрая
соглашениеостроительственовогоучебно-ла-
бораторногокорпусаБерезниковскогополитех-
ническоготехникумаиобщежитиядляиного-
роднихстудентоввБерезниках.Инвестиции
предприятиявпроектсоставятдо100 млн руб.

СВККподписаносоглашениеонамерениях
построительствувселеПыскор(Березников-
скийокруг)центраотдыха«Ёлочка»дляра-
ботниковпредприятияиихдетей,атакжедля
жителейигостейрегиона.

КраевоеминЖКХиАО«ПервыйСпецтранс»
заключилисоглашениеостроительствеэко-
технопаркавселеЕлово.Вкомпаниипояснили,
чтособираютсявозвестикомплекс,благодаря
которомузначительнаячастьотходовнебудет
попадатьнаполигоны,аполучит«вторую
жизнь»вкачествевторсырья.

СПАО«РоссетиУрал»письменнозакреплены
договорённостиосотрудничествепоразвитию
сетейуличногоосвещениярегиона.Стороны
договорились,чтокомпанияокажетсодействие
муниципальнымобразованиямвразработке
мастер-плановгородов,втомчислевчастисоз-
данияконцепцииединойцветосветовойсреды,
котораябудетучитыватьразвитиеархитектур-
но-художественногоосвещениямуниципальных
образований.
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Интернет-реклама, продемон-
стрировавшая наибольшую устойчи-
вость в сложном 2022 году по срав-
нению с другими видами рекламы, 
продолжает расти в тренде

Полина Путякова

Рекламныйрынокоправляетсяоттрудного
2022года.Быстреевсеговосстановилась
и дажеприрослаdigital-реклама:подан-

нымкомпанииDigitalBudget,тратыбрендов
нарекламныекампаниивинтернетезапервые
девятьмесяцев2023годаувеличилисьна29%
относительноаналогичногопериодапрошлого
года.Пословамэкспертов,этотвидрекламы
уверенно«отъедает»долиудругихсегментов
рекламногорынка,иэтоттрендвближайшее
времяпродолжится.

РЕГИОНАМ ЛЕГЧЕ 
Впрошломгодуобъёмрекламногорынка

Россиисократилсяна9%.Причинамистали
временноезамираниебизнес-активности,уход
изстранызападныхрекламодателейипрекра-
щениеработынекоторыхплощадокдляразме-
щениярекламы.Приэтомснижениеобъёмов
интернет-рекламынаэтомфонебылонезна-
чительным—всего2%,поданнымАссоциации
коммуникационныхагентствРоссии(АКАР).
Этообъясняетсяотносительноневысокойдолей
западныхрекламодателейвэтомканале:по
словамдоцентакафедрыиностранныхязы-
кови связейсобщественностьюПНИПУЮлии
Лекторовой,в2021годуонасоставляла12–18%.
Сложнеепришлосьсегментурекламыв печат-
ныхизданиях:тамонапревышала50%,асни-
жениеобъёмовв2022годусоставило41%.

Кнастоящемумоментурынокполностью
восстановилсяпослешока2022-гоидажеза-
метновырос,констатируютэксперты.ВАКАР
сообщают,чтовпервомполугодии2023года
егообъёмувеличилсяна27%посравнениюс
соответствующимпериодомпредыдущегогода
ина19%кпервомуполугодиюдокризисного
2021-го.

Впресс-службесетифастфуда«Вкусно—
и точка»(входитвчислокрупнейшихрекла-
модателейРоссии)отмечают,чторынокначал
восстанавливатьсядажераньше,ещёвконце
2022года.Кэтомувременилюдиадаптирова-
лиськизменениям,прошлопервоенедоверие,
связанноесзаменойушедшихбрендовлокаль-
нымиигроками,акомпании,всвоюочередь,
пересмотрелисвоистратегииирешиливсе
проблемыслогистикойипоставками.

Суммарно15крупнейшихрегиональныхрын-
ков,вчислокоторыхвходитиПермь,увеличили
своирекламныебюджетыдажезначительнее,
чемвсреднемпостране,—на31%.Объёмре-
кламногорынкавПермивыросна38%.

Основнаяпричинаболеебыстроговосста-
новлениярегиональногорынкарекламы—про-
мышленнаяспециализацияэкономикиПерм-
скогокрая,считаетЮлияЛекторова.«Рынок
рекламыувереннодержитсянаеёфундаменте.
Вэтомкризисепромышленностьблагодаря
поддержкегосударстваоказаласьболееста-
бильна,чемкомпаниисекторауслуг,которые
закрываютсянаглазах»,—поясняетдоцент.

Ещёодинфактор,стимулирующийрост
рекламногорынкав2023году,—индексация
пенсийизарплатбюджетников,атакжевыпла-
тыучастникамСВО.Всуммеэтонемалаячасть
населения,котораясвоимспросомподдержи-
ваетэкономику,отмечаетЮлияЛекторова.

Крометого,пословамдиректорапомарке-
тингукомпании«ЭстейтГрупп»ОльгиФаст,на
региональныйрекламныйрынокнетаксильно
повлиялуходкрупнейшихкомпаний,посколь-
курекламныеносителизатри-четыремесяца
занялиместныеигрокиипроизводителииз
КитаяиИндии.

Яркимпримеромвлияниярегиональной
политикинарекламныйрынокможетбыть
период«культурнойреволюции»:тогдазначи-
тельнаячастьконтентабыласвязанасанонса-
мимероприятийифестивалей.

Ещёодинпример,когданарекламныйкон-
тентвлияетуженерегиональная,афедераль-
наяполитика,—этопериодСВОитемаслужбы
вармии.

Втожевремя,считаетдиректоррекламно-
гоагентства«Аргентум»МаринаКузнецова,
особенностилокальныхрынковопределяются
иразвитиемрекламныхносителейвкаждом
конкретномрегионе.«Где-тосильнееразвиты
digital-носители,где-тодосейпорымалочто
естькромегазет.Агде-тоработаеттолькорекла-
манаТВирадиостанциях,потомучтоничего
большенет.Ноестьрегионы,гдеразвитои то,
и другое,итретье»,—констатируетэксперт.

ПословамдоцентаПГНИУ,заведующей
научно-исследовательскойлабораториеймар-
кетинговыхисследованийиразработокR&D
Marketing.labЕвгенииКерзиной,еслинафе-
деральномуровнелидерамипопопулярности
остаютсярекламавинтернетеинателевиде-
нии,товПермскомкраепревалируетспросна
радиорекламу,затеминтернет-рекламуиуже
после—рекламунателевидении.«Порезуль-
татамнашихисследований,15%экономически
активногонаселениягородаПермиреагируют
напрямуюрекламунарадиоиТВчаще,чем
развнеделю,какправило,этокасаетсяакций;
57%утверждают,чтовообщеневосприимчивы
к рекламе»,—рассказываетона.

КтомужерынокПермскогокраянеявляется
однородным.«Статистикойрекламныхбюд-
жетовянерасполагаю,нонамоментначала
разработкисхемразмещениярекламныхкон-
струкцийв2018годувПермскомкраеихбыло
1700,втомчисле1400приходилосьнаПермь.

ТЕНДЕНЦИИ  

Универсальная и измеримая
Интернет-реклама развивается быстрее других каналов продвижения 

МЕСТНЫЙ ХАРАКТЕР
Локальныерынкиимеютсвоиособенности,

ноонинестольсущественны,считаетОльга
Фаст.Главноеотличиеонавидитвтом,что
в Пермифедеральныеииностранныерекламо-
дателиимеютменьшеезначение,чемвболее
крупныхгородах.Например,еслисравнивать
ссоседнимЕкатеринбургом,томногиефеде-
ральныеигрокивстолицеПрикамьявообщене
представлены.Этобылоираньше,ав2022 году
вдобавокушлимеждународныекомпании:
PepsiCo,Nestle,Procter&Gamble,MarsRussia,
L’Orealидругие.

ПомнениюЮлииЛекторовой,специфика
локальныхрекламныхрынковопределяется
типомрегиональнойэкономикиирегиональ-
нойполитикой.«Какяужесказала,Пермский
край —промышленныйрегион,испеци-
фикаегорекламногорынкавотносительно
небольшомколичествеигроков.Ихбольше
в столичныхрегионах,гдеразвитаэкономика
услуг.В промышленныхжесубъектахРФесть
несколькодостаточностабильныхигроков,ко-
торыеобслуживаютинтересыкрупныхпроиз-
водств.Соответственно,иповесткарекламного
контентавзначительнойстепениориентиро-
вананапродвижениеинтересовпредприятий.
Кромеихпродукциипопулярнытемыэколо-
гическойисоциальнойответственностиитак
далее»,—рассуждаетона.

на  

38%
вырос объём 
рекламного 
рынка  
в Перми  
в этом году 
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Основная причина более бы-
строго восстановления регионально-
го рынка рекламы — промышленная 
специализация экономики Пермского 
края

НОВОСТИ

ТакиецифрыназывалМаксимРешетников,
когдабылгубернаторомрегиона.Яполагаю,что
послеразработкисхемразмещениярекламных
конструкцийэтапропорциянеизменилась»,—
рассуждаетЮлияЛекторова.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ DIGITAL
Интернет-реклама,продемонстрировав-

шаянаибольшуюустойчивостьвсложном
2022годупосравнениюсдругимивидами
рекламы,продолжаетрастивтренде,амногие
офлайн-каналыпо-прежнему«проседают»,
говоритОльгаФаст.Поеёсловам,дажеесли
небратьпрошлогоднийшок,такаятенденция
наблюдаетсяужетригода.Вцеломзаэтовремя
оборотыврекламевзлетелина80%.Самый
большойскачокпроизошёлвпериодпандемии.
Экспертпоясняет,чтоCOVID-19сыгралзначи-
тельнуюрольвперераспределениирекламных
бюджетоввмиреиэтаориентациянацифровые
каналысохранилась.

Такуюпопулярностьинтернет-рекламыОльга
Фастсвязываетстем,чтоонапрактическине
имеетограничений.«Да,онаменееактуальнадля
B2B-сегментасоченьузкойцелевойаудиторией.
Нотакихпредприятийединицы.Дляостальных
интернет-рекламаактуальна,посколькуэто
наиболеепонятныйинструментс точкизрения
оценкиэффективности»,—считаетдиректорпо
маркетингукомпании«ЭстейтГрупп».

ПословамМариныКузнецовой,длярекламы
B2Bчащеиспользуютсяспециализированные
печатныеиинтернет-издания,отдельные
программынателевиденииилирадио,атакже
небольшойобъёмнаружнойрекламы.Еслиже
говоритьорекламеВ2C,тоздесьнеобходимы
массовыеносители,рассчитанныечащевсего
наширокуюаудиторию.Кромеинтернет-
пространстваэтотелевидение,радио,интернет
и наружнаяреклама.

Выборрекламногоканалазависитиот
географиибизнеса,уточняетдиректорпо
стратегическомумаркетингуSEVAЕкатерина
Федосеева.«Например,припродаженутри-
цевтиковдляпревентивноймедициныисполь-
зуетсяпоисковаярекламанамаркетплейсахи
контекстнаяреклама,посколькуонипозволяют

охватитьпотенциальныхпотребителейнаболь-
шойтерритории.Еслиговоритьолокальных
проектах—паркГорького,курорт«Губаха»,
торговаясеть«Семья»,—ихдостаточнобыло
освещатьврамкахПриволжскогофедерального
округа»,—говоритона.

Впрочем,интернет-рекламапозволяетне
толькоохватыватьбольшиетерритории,нои
проводитьлокальныерекламныекампании.
«Еслинателевидениимызапускаемнациональ-
ныекомпании,тодиджиталдаётнамвозмож-
ностьтакжеприцельноработатьисрегиональ-
нойаудиторией,взависимостиотцелейизадач
бизнесавтомилииномрегионе»,—поясняют
в пресс-службе«Вкусно—иточка».

МаринаКузнецоваотмечает,чтов2023году
темпыприростаинтернет-рекламынесколько
снизилисьиз-завведенияобязательноймарки-
ровкирекламныхсообщенийивысокойкон-
куренциирекламодателейвсети.Однакоона
ожидает,чтобюджетыdigital-рекламыбудут
растикакзасчётколичестварекламодателей,
такизасчётеёстоимости.

ИЗ КАЖДОЙ КОЛОНКИ
Средитенденцийдальнейшегоразвития

рекламногорынкаМаринаКузнецованазыва-
етвыходиз«серойзоны»рекламывсоцсетях
засчётвведенияобязательноймаркировки
рекламныхсообщений.Внаружнойрекламе
вкрупныхрегионахпроисходитсмещение
акцентасбилбордовкdigital-носителям.При
этом«похороны»ТВ-рекламы,помнению
руководителяагентства«Аргентум»,по-преж-

немупреждевременны:этотрекламныйноси-
тельсохраняетсвоюэффективностьивысокий
охват.

Радиокакплощадкадляразмещениярекла-
мытоженетеряетактуальности.«Дажевслож-
ном2022годуобъёмрекламынарадиовыросна
5%.Полагаю,этотрекламныйканалбудетрасти
идальше.Этосвязаноспоявлениемвдомах
«умных»колоноки,соответственно,ростом
аудитории.Здесьжеможнопрогнозировать
ростпопулярностирекламывподкастах», —
продолжаетЮлияЛекторова.

Из-затого,чтопотребителииспытыва-
ютсерьёзныеинформационныеперегрузки,
пробитьсякклиентустановитсявсёсложнее,
отмечаетЕвгенияКерзина.Поэтомуповышение
эффективностирекламы—этовопроснетоль-
ковыборарекламногоканала,ноиформата.
«Большойобъёмрекламныхсообщенийна-
правленнавовлечениепользователейвкомму-
никациюсбрендамиипрограммылояльности,
потреблениеконтента.Компаниистремятся
стеретьграницымеждуреальностьюидиджи-
тал-средой,втомчислеспомощьюкреативных
форматовидизайна.Наблюдаетсяусиление
ко-маркетингаидругихформинтеграции:
соцсетирекламируютсянателевидениииищут
средителеаудиториирекламодателей.И,разу-
меется,идутскрытыепроцессы,незаметные
потребителям,такиекакиспользованиеData
Mining—технологийдляанализаиадаптации
рекламныхкампаний,применениеискусствен-
ногоинтеллекта,сокращениетрадиционных
тестированийрекламывпользусплит-тестиро-
ванийибыстрыхэкспериментов»,—рассказы-
ваетэксперт.

Основныефакторы,которыебудутвдаль-
нейшемопределятьразвитиерекламного
рынка, —экономические,считаетМарина
Кузнецова,посколькурекламнаяотрасльвсегда
реагируетнасоставиплатёжеспособностьбиз-
нес-участников.Второйкомплексфакторовсвя-
занстехнологиями.«Мывсебылисвидетелями
появлениярекламныхплощадоквмобильных
приложениях,соцсетях,интернет-каналах.
Возможно,ужевближайшембудущемувидим
что-тоновое»,—говоритона.

Вход в пещеры на территории  
Пермского края может стать платным

ВПермскомкраепланируетсярасширить
переченьособоохраняемыхприродныхтерри-
торий(ООПТ),запосещениекоторыхвзимает-
сятуристическийсбор.Обэтомназаседании
комитетазаксобранияпопромышленности,
экономическойполитикеиналогам29ноя-
брязаявилначальникуправленияпоохране
окружающейсредыкраевогоминприродыЛев
Третьяков.

Платнымвближайшеевремяхотятсделать
входвпещерыинагорныйхребетКваркуш,
которыйвпрошломгодубылтакжепере-
данвуправлениекраевойдирекцииООПТ.
Представительминистерстваотметилзна-
чительныйтуристическийпотоквпещеры
Прикамья,оказывающийнанихсуществен-
нуюнагрузку.Из-заотсутствиятроппод
угрозойнаходятсясталактитыисталагмиты,
авпещере«Геологов-2»туристыразбирают
останкиреликтовыхпещерныхмедведей.
КасательноландшафтаКваркушпоступило
обращение,чтоотвездеходовтуристовстра-
даетрастительность,котораявтундретяжело
восстанавливается.

ДатыдополненияспискаООПТ,посещение
которыхпланируетсясделатьплатным,покане
названы.Конкретныеобъектытакженеобозна-
чены.Известно,чтопополнятьпереченьбудут
постепенно,начинаяссамыхпопулярных,вих
числеотмеченаОрдинскаяпещера.

Напомним,посещениенекоторыхООПТ
в Прикамьесталоплатнымс7июля2023года.

Сборустановленвразмере100руб.счеловека,
повышатьеговминистерствепоканепланиру-
ют.Занеуплатусборатуристовмогутпривлечь
кадминистративнойответственностииоштра-
фоватьнасуммуот3тыс.до4тыс.руб.Для
жителейблизлежащихпоселенийвходостаётся
бесплатным.

В Прикамье запретят 
продажу сигарет  
и вейпов в киосках

НапленарномзаседанииЗаконодательного
собранияПермскогокрая30ноябрядепутаты
поддержаливовторомчтениизаконопроект
о запретерозничнойпродажитабачнойинико-
тинсодержащейпродукции,включаякальяны
ивейпы,внестационарныхторговыхобъектах
(НТО)натерриториирегиона.

Законначнётдействоватьнатерритории
регионас1марта2024года.Сэтойдатыза
розничнуюторговлювНТОвышеуказан-
нойпродукциейбудетпредусмотренад-
министративныйштраф:длядолжностных
лиц —15–20 тыс. руб.,дляюридических—50–
100 тыс. руб.Такжезаконзапрещаетиспользо-
ваниеархитектурно-художественнойподсветки
ивывескидлярекламыникотинсодержащей
продукции.Штрафзанарушениеэтогопункта
законасоставит15–20тыс.руб.длядолжност-
ныхлиц,адляюридических—30–50тыс.руб.

Законопроектбылподготовленкраевымивла-
стямивсентябреэтогогода.Губернаторрегиона
ДмитрийМахонинпояснял,чтоонважендля
обеспеченияохраныздоровьядетей.Отмечалось,
чтокиосковпопродажевейповитабакавПри-
камьесталобольше,зачастуюихдеятельность
ведётсябесконтрольноиприобрестиникотин-
содержащуюпродукциюмогутнесовершенно-
летние.В связисэтимвдополнениекначавшему
действоватьлетомфедеральномузакону,кото-
рымбылиограниченыместапродажитакойпро-
дукциииужесточеныправилаеёоборота,было
решенопринятьрегиональныемеры.
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Разворот

В Перми  был  создан благо-
творительный  Дягилевский  фонд,  
в который  вошли  многие  крупные 
 российские  компании,  заинтересован-
ные  в  развитии  экономики  и  культуры  
Пермского  края

ФОТО МАРИНА ДМИТРИЕВА

Юлия Баталина

Год300-летияПермизавершается,иуже
можноначинатьподводитьитоги.Юбилей
удался—этомнениеразделяют,похоже,

иосновнаямассапермяков,инаблюдателисо
стороны,ируководствогородаикрая.Главным
бенефициаромсобытиясмеломожнопризнать
сферукультуры:нетолькояркиесобытия,но
и принципиальныеинфраструктурныепроекты
такилииначепривязанык круглойдате.Театр
«УМоста»,«БалетЕвгенияПанфилова»,Перм-
скийтеатрюногозрителя,Пермскаяфилармо-
ния,МузейсовременногоискусстваPERMM,
«Пермскаясинематека»и,конечно,Пермская
галереяполучилииливот-вотполучатновые
площадки,существеннорасширяющиеихвоз-
можности.Реализациямногихизэтихпроектов
сталавозможнавтомчислеблагодаряучастию
социальноответственногобизнеса.

Так,висториисмалойсценойТЮЗа,которая
откроетсядлязрителейвсамоеближайшее
время,огромнуюрольсыгралакомпания
«ЛУКОЙЛ».

Артём Агеев, директор Пермского ТЮЗа:
— Вторая сценическая площадка нам остро не-

обходима — и для создания спектаклей разных фор-
матов, и как репетиционный зал. Сейчас, когда мы 
выходим репетировать на сцену, мы прекращаем 
прокат спектаклей, а это неправильно. Мы неод-
нократно пытались инициировать строительство 
малой сцены, были разные проекты — например, 
строительство рядом с театром, на углу улиц Ека-
терининской и Газеты «Звезда», но эти замыслы не 
дошли даже до проектно-сметной документации.

Создание нынешнего проекта профинансировала 
компания «ЛУКОЙЛ», и он стал одним из её подар-
ков к 300-летию города. При этом «ЛУКОЙЛ»  
даже не является официальным спонсором  
театра — мы просто дружим много лет. Создание 
малой сцены компания поддерживает и после того, 
как оплаченный ею проект начал претворяться 
в жизнь. Так, нефтяники помогли с благоустрой-
ством прилегающей территории.

ПроектреставрацииДомауездногоземства,
гдеразместиласьмалаясценаТЮЗа,сталдля
«ЛУКОЙЛа»самыммасштабныммеценатским
начинаниемвэтомгоду.Зрительныйзална
200местоснащёнсистемойтрансформации
зрительскогоамфитеатра,современнойсце-
ническоймеханикой,световымизвуковым
оборудованиеммощностьюпочти200кВт.Два
зданияТЮЗатеперьсоединяетстеклянный
атриумвысотойпочти16м,аблагоустроенная
территорияобразовалатеатральныйквартал,
преобразивобликисторическойчастигорода.
Этотпроектсталглавнымподаркомкомпании
«ЛУКОЙЛ»к300-летиюПерми.

БлагодарякрупномубизнесуюбилейПерми
сталпраздникомдлявсегоПермскогокрая.

Так,в2023годуприподдержке«ЛУКОЙЛа»
былпостроендомкультурына200мествселе
КалининоКунгурскогоокруга,отремонтирован
досуговыйцентрвОктябрьском,реконструи-
рованозданиедляразмещениядомакультуры,
музеяибиблиотекивдеревнеГожанКуедин-
скогоокруга.Врамкахежегодногоблаготво-
рительного«Марафонадобрыхдел»нефтяной
компаниив2023годуучреждениямкультуры
и образованиятерриторийПермскогокрая
былиподарены24комплектамузыкального

оборудования,атворческимколлективам—
сценическиекостюмыдлявыступлений.

Всегос2015года«ЛУКОЙЛ»поддержал
147 учрежденийкультурыимузыкальныхшкол
врегионе,импередали780единицмузыкаль-
ныхинструментовиоборудования.Ежегодно
приучастииблаготворительногофонда
«ЛУКОЙЛа»втерриторияхПрикамьяпроходят
гастролипермскихтеатровиконцертызвёзд
российскойоперы.

Вспоминаякультурныесобытияюбилейно-
гогода,многиеговорятонебываломразмахе,
с которымпрошёлмеждународныйДягилев-
скийфестиваль.Впервыевегопрограмме
былодветеатральныепремьерыидвабольших
симфоническихконцерта.Поддержкаодного
изкрупнейшихмузыкальныхсобытийРоссии
сталадобройтрадициейпермскогобизнеса.

СпециальнодляпроведенияДягилевского
фестиваляидругихначинаний,связанных
с именеминаследиемСергеяДягилева,вПерми
былсозданблаготворительныйДягилевский
фонд,вкоторыйвошлимногиекрупныерос-
сийскиекомпании,заинтересованныевразви-
тииэкономикиикультурыПермскогокрая.

Отметим,чтосредитех,ктоподдерживает
фестиваль—строительнаякомпания
«КОРТРОС».

Анатолий Маховиков, генеральный ди-
ректор «КОРТРОС-Пермь»: 

— У компании «КОРТРОС» в Перми уже сло-
жились свои традиции. Среди них — поддержка 
Дягилевского фестиваля, который уже давно стал 
визитной карточкой региона. Это одно из ключе-
вых событий 300-летия Перми. 

МЕЦЕНАТСТВО

Не Дягилевым  
единым…
Пермские предприятия сыграли существенную роль  
в формировании культурного контента  
юбилейного для города года

Реставрация 
Дома уездного 
земства, где 
разместилась 
малая сцена 
ТЮЗа

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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В приоритете местных компа-
ний — поддержка людей искусства, 
творческого сообщества

Почему компания считает необходимым быть 
партнёром фестиваля? Всё просто: мы не только 
строим в городе комфортное жильё, мы вместе 
с ним растём, развиваемся, стремимся в будущее. 
Культура — это один из показателей развития го-
родского сообщества, его способности принимать 
новое и интересное. Мы в своей работе исходим из 
схожих посылов: предлагать инновационное взамен 
старого. Это, безусловно, роднит фестиваль и 
нашу компанию. И, конечно же, как сейчас принято 
говорить, это красиво! Искренне уверен, что, если 
в твоих силах добавить красоты в этот мир — 
это, безусловно, надо делать! 

Средикультурныхинициатив,поддержан-
ныхрегиональнымбизнесомвюбилейныйгод,
нетолькомасштабныефестивальныесобытия.
Вприоритетеместныхкомпаний—поддерж-
калюдейискусства,творческогосообщества.
ВэтомпланеуникаленопытКраснокамского
ремонтно-механическогозавода,которыйна
протяжениирядалетподдерживаетпермских
художников.

Вгод300-летияПермиблагодаряпредприя-
тиюврамкаххудожественногосалона«Арт-
Пермь»былапоказанамасштабнаяэкспозиция
современнойживописи«Худпром»,посвящён-
наяпромышленнымпроизводствам,индустри-
альнымпейзажамизаводчанам.Своиработы
представилипермякиАлексейМургин,Любовь
Малышева,ИгорьОдинцов,КсенияКозлова,
МарияКолыванова,ЕлизаветаНетреба,атакже
РусланСаржановизЕкатеринбурга,Анастасия
НестероваизРостова-на-ДонуимосквичАлек-
сандрСавеленко.

Дмитрий Теплов, директор Краснокамско-
го ремонтно-механического завода:

— Тема промышленного производства, сюжеты 
из жизни заводов бесконечно интересны для худо-
жественной интерпретации. Художники предлага-
ют свой уникальный взгляд на индустрию и людей 
в ней, и этот взгляд может удивить тех, кто 

ФОТО КСЕНИЯ ПУНИНА

ПОДДЕРЖКА

Культура и экология — на одной волне
Более полувека Камская ГЭС поддерживает культурные начинания в Перми

Алёна Морозова

Камская ГЭС… Один из важней-
ших символов современной 
Перми, часть её истории, эко-

номики и культуры. Да, и культуры 
тоже! КамГЭС — элемент пермского 
культурного кода, запечатлённый 
на разных его уровнях.

Начнём с того, что само здание 
ГЭС является памятником архитек-
туры регионального значения и 
неизменной многолетней визит-
ной карточкой Орджоникидзев-
ского района Перми. Строитель-
ство электростанции — важная 
страница региональной истории 
и большой сюжет, полный волную-
щих эпизодов. Если же говорить 
о сегодняшнем дне предприятия, 
то невозможно не обратить вни-
мания на множество культурных 
проектов, которые поддерживает 
руководство электростанции.

Посёлок гидростроителей на 
Гайве даже сегодня поражает 
архитектурной целостностью, 
стройностью и продуманностью 
градостроительной концепции. 
Начальник строительства Камской 
ГЭС Акоп Саркисов инициировал 
строительство парка культуры и 
отдыха, который открылся 23 июля 
1949 года: работали аттракционы, 
кафе, стрелковый тир, карусель, 

бильярдный павильон, летний ки-
нотеатр; были установлены фонари 
в форме белых ландышей, гипсо-
вые скульптуры пионеров, фонтан. 
Для жителей посёлка построили 
кинотеатр «Родина», самый совре-
менный для середины ХХ века, 
рассчитанный на «повышенные 
эстетические требования… совет-
ского зрителя», и Дворец культуры 
имени Чехова.

Летописцем строительства ги-
дроэлектростанции был Анатолий 
Тумбасов, живописец, график, крае-
вед, писатель, народный художник 
России. Его имя занесено в Книгу 
почёта строителей Камской ГЭС. На 
станции хранится коллекция работ, 
подаренных художником руковод-
ству ГЭС более 30 лет назад.

Традиции поддержки творче-
ского досуга и культурных проек-
тов, основанные гидростроителя-
ми, Камская ГЭС чтит и продолжает 
сегодня — уже в статусе филиала 
ПАО «РусГидро». 

Среди проектов, которые под-
держивает электростанция, — «Ла-
боратория современного зрителя» 
Пермского театра оперы и балета. 
Благодаря поддержке КамГЭС 
«Лаборатория» провела в юбилей-
ный для Перми год два интенсива. 
В мае 2023 года оперный драматург 
и эксперт Илья Кухаренко провёл 
курс лекций с просмотрами режис-

сёрских интерпретаций известных 
опер. При чутком кураторстве 
ведущего у зрителей была возмож-
ность увидеть, обсудить и сравнить 
знаменитые спектакли, вникая 
в контекст, особенности режиссёр-
ского разбора, скрытые цитаты и 
аллюзии. В августе балетный критик 
и драматург Богдан Королёк пред-
ставил курс «Балет: сложное настоя-
щее», в рамках которого прошли две 
обзорные лекции и четыре вечера 
с просмотром спектаклей. Цикл был 
посвящён сегодняшнему балетному 
театру: вместе с экспертом зрители 
пытались понять, какие условия 
должны совпасть для получения 
сильных художественных впечатле-
ний, чего мы ждём от новых балетов 
и что вообще в наше время обозна-
чается этим словом.

В сентябре Камская ГЭС пода-
рила жителям Гайвы «Музыкальную 
сокровищницу»: во Дворце культуры 
имени Чехова прошёл концерт с 
участием солистов Пермской оперы. 
Он стал частью совместного проекта 
театра и Камской ГЭС, который 
реализуется в течение 2023 года 
к 400-летию микрорайона. Да, Гайва 
на 100 лет старше Перми, это старей-
ший район в составе города: его упо-
минание содержится в Царских пе-
реписных книгах Михаила Кайсарова 
1623 года. Вот почему получилось, что 
Камская ГЭС за один год поддержала 
два территориальных юбилея!

Особое внимание Камская ГЭС 
уделяет и культуре экологической. 
Среди недавних проектов этого 
направления — первый откры-
тый краевой фестиваль-конкурс 

экологической моды Ecofashion, 
который организовал детский 
театр моды «Тандем». Участники из 
Перми, Краснокамска, Октябрь-
ского, Добрянки и Челябинска 
собрались, чтобы привлечь внима-
ние детей и молодёжи к ответ-
ственному отношению к окружаю-
щей среде, продемонстрировать 
возможности творческого исполь-
зования вторичного сырья, бро-
совых материалов, подвергаемых 
утилизации, и поддержать лучших 
дизайнеров, творческие коллекти-
вы и перспективные направления 
развития экологической моды.

Конкурсные работы оценивало 
жюри — дизайнеры, хореографы, 
визажисты, эксперты в сфере 
моды. Почётным председателем 
стал директор Камской ГЭС Сергей 
Двинянинов.

Среди номинаций были пред-
ставлены «Сумка-шопер», «Стиль-
ная штучка» (аксессуары из вторич-
ного сырья), «Мисс Эко-стиль», 
«Evolution» (одежда из искусствен-
ных кожи и меха), «Эксперимент» 
(одежда из вторичного сырья и 
упаковочного материала). Гран-при 
получила команда «АртГрант» из 
Перми с коллекцией «Сказание» 
по мотивам пермского звериного 
стиля, посвящённой 300-летию 
города. 

На правах рекламы

Камская ГЭС, октябрь 2023 года

постоянно трудится в заводских пространствах, 
подарить им вдохновение для работы и жизни. 
А у тех, кто на заводах не бывает, представления 
об индустрии часто устаревшие, таких зрителей 
картины «Худпрома» тоже могут удивить, они 
покажут, как выглядят современные производ-
ства. Мы стали партнёрами проекта, потому 
что он несёт важный для нашего предприятия по-
сыл — искусство и индустрия могут жить рядом, 
дополняя друг друга.

Краснокамскийремонтно-механический
завод—организатормногочисленныхкультур-
ныхсобытийвсвоёмгороде.

Дмитрий Теплов: 
— У нас на протяжении многих лет продолжа-

ется сотрудничество с известным краснокам-
ским бардом Алексеем Васильевичем Корягиным. 
Совместно с Центральной библиотекой Красно-
камска мы запустили проект «Живая струна», 
в рамках которого Алексей Васильевич организует 
приезд к нам известных бардов со всей страны 
с бесплатными концертами для наших жителей. 
Краснокамцы очень любят ходить на эти концер-
ты, слушать музыку, пишут отзывы в социальных 
сетях. 

Напротяжениивсеголетапосубботним
вечерамзаводорганизуетбесплатныеконцер-
тынагородскойэспланадеКраснокамска,на
которыхвыступаютместныеколлективы—
профессиональныеисамодеятельные,детские
ивзрослые,танцевальныеимузыкальные.

ПредприятияПермскогокраявсегдаподдер-
живаликультурунетольковкраевомцентре,но
инатерриторияхприсутствия.Чегостоитхотя
бызнаменитыйнавсюРоссиюландшафтный
театральныйфестиваль«ТайныгорыКресто-
вой»,проходящийкаждоелетовГубахепри
поддержкеПАО«Метафракс»!Наверное,в этой
региональнойсоставляющейкроетсяодиниз
секретовуспеха300-летияПерми,котороепро-
шлостакимразмахомиэнтузиазмом.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Власть и политика

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА «МЕТАФРАКС КЕМИКАЛС»

СОБЕСЕДНИК 

«В работе важна  
личная вовлечённость»
Депутат краевого Законодательного собрания Мария Коновалова —  
о взаимодействии бизнеса и образования, культурных и просветительских проектах,  
а также о том, как совмещать несколько высоких постов 

Юлия Усольцева 

— Мария Валерьевна, вы член комитета по 
промышленности, экономической политике 
и налогам краевого парламента, а также ди-
ректор департамента стратегических комму-
никаций химической компании «Метафракс 
Кемикалс». Как вы оцениваете ситуацию 
в промышленном секторе региона и какие 
решения были приняты Законодательным 
собранием для его поддержки и развития? 

—Оченьваженвопросразвитияпромышлен-
нойкооперации.Ключевуюрольздесьиграет
Министерствопромышленностииторговли
Пермскогокрая,котороеможетстыковатьспрос
и предложение.Например,министерствопони-
мает,какойзапросестьукрупногобизнеса,и на-
ходитсреднийималыйбизнес,которыйможет
этупотребностьзакрыть.

Второйважныймомент—этореализация
специнвестконтрактов,приоритетныхинвести-
ционныхпроектов.Этоработающиймеханизм
длястимулированияинвестиций.Инструмент,
которыйпривлекаетвкрайбизнес.Наоктябрьском
пленарномзаседаниимыкакразпринялирядза-
конопроектов,которыекасаютсяналоговыхльгот
и направленынаподдержкупредпринимателей.

Крометехнологийпромышленностинужныка-
дры.Этозапрос,которыйтребуетвзаимодействия
сминобром,среднимиспециальнымиучебными
заведениямиивузами.Оченькрутойпроектесть
у ПермскогополитехавКогалымепостроитель-
ствуновогокампусапод«нефтянку».Здесьзакры-
ваютсязапросыинефтяников—иабитуриентов,
ирегиона—наподготовкукачественныхспециа-
листов.Пермскийполитехстановитсяоднойиз
ключевыхшколвэтойотрасливстране.

— Вы также являетесь советником ректора 
Пермского политеха по страткоммуникаци-
ям. Получается, ваша работа в «Метафраксе», 
Законодательном собрании, политехе друг 
друга дополняет и усиливает, даёт синергети-
ческий эффект? 

—Этопомогаетсмотретьнаситуациюсраз-
ныхсторон.Мысейчасв«Метафраксе»планиру-
емсозданиеобразовательногоцентра.Этоещё
некорпоративныйуниверситет,но,можетбыть,
дорастёмидоэтого.Мысоздаёмэтотобразова-
тельныйцентрнабазеколледжавГубахе.Парт-
нёромдолженстатьполитех,потомучтотам
базоваякафедра—«Химическиетехнологии».

— Если вернуться к Законодательному 
собранию, в чём для вас заключается суть 
депутатской работы?

—Депутатчастотожестыкуетразныеинтересы.
Мынепридумываемзаконодательныеинициати-
вы,апомогаемрешатьконкретныепроблемы.Вот
пришёлчеловекиговорит:«Унасместанаклад-
бищевпосёлкеУральскомзакончились,аяхочу,
чтобымоиблизкиебылизахороненынародной
земле».Идветысячиподписейподдокументом.
Я какдепутатпонимаю,чтоестьзапрос,и начи-
наювзаимодействоватьсразнымиминистер-
ствами,коллегами-депутатами,предприятиями.
Вэтомслучаеподключиласькомпания«Свеза».

В итогемывсёрешили,расширилиграницы
кладбища,и сейчассноваразрешенозахоронение.
У людейэтонашлооченьбольшойотклик.

— То есть вам удалось и удаётся выстраи-
вать прямое взаимодействие с избирателями?

—Встречисизбирателямиделаютнас
сильными.Можночитатьдокументы,смотреть
аналитику,общатьсяввысокихкабинетах,
писатькакие-топроекты,всёэтонужноделать,
нодепутатизбраннародом,поэтомуобязан
взаимодействоватьсним.

Конечно,бываютнеконструктивныемо-
ментывобщении,ноестьоченьмноголюдей
действительнонеравнодушных,которыхможно
назватьобщественныминаблюдателями.

Вовремявстречлучшепонимаешь,чтовол-
нуетжителей,получаешьобъективнуюоценку
работыглавымуниципалитета.Многихволну-
ютвопросыздравоохранения,связи,ремонта
исодержаниядорог.Поэтимнаправлениям
работаидёт,всёстановитсязначительнолучше,
ноабсолютновсеникогданебудутдовольны.

— А есть ли чувство удовлетворения от 
того, что сделано что-то полезное для людей? 
Или больше раздражения, потому что всегда 
есть недовольные? 

—Яназываюэтополитикоймалыхдел.Вотмы
построили,например,сквериликакую-топеше-
ходнуюзону.Явсегдарадуюсь,когдаприезжаю

ивижуэтиизменения,ощущаюсвоюсопричаст-
ность.Или,например,отремонтировалиДКвКи-
зеле.Сейчастамзал,вкоторомможнооткрывать
филиалМариинскоготеатра!ВКизеле!

ТудатеперьлюбитприезжатьПермскийтеатр
оперыибалета.Илюдиходят!Араньше,лет
семьназад,невозможнобылособратьзал.Нехо-
четсяпафоса,ноэтодействительнопровозмож-
ностьменятьнетолькогородскоепространство,
ноивкакой-точастиментальность.Аещёэто
прооткрытостьмира,доступностьискусства,
культуры,образованияинауки.Такаяработа,
конечно,доставляетбольшоеудовольствие.

— Получается, эта же миссия заложена и 
в других культурных и благотворительных 
проектах, которыми вы занимаетесь?

—Образовательныйаспект—этоключевая
история.Благотворительность—этонетолько
прото,чтобыдатьнуждающимсянеобходимое.
Этопросозданиевозможностей.Например,
талантливомуребёнкуможнодатьшансразви-
ватьсявмузыке,науке,бизнесе.

«Метафракс»нескольколетподдерживает
образовательнуюпрограммуДягилевского
фестиваля.Вэтомотношениимнеоченьблизка
позицияТеодораКурентзиса,которыйговорит,
чтоблаготворительность—этоещёиличная
вовлечённостьобеихсторон.Изобразователь-
нойпрограммынеобязательнодолжныродить-
сявеличайшиемузыканты,ноэтошансдля
молодыхбытьсопричастными.

У«Метафракса»естьслоган:«Восновании
будущего».Ачтовоснованиибудущего?Новое
поколение.Нужнопомнитьсвоюисторию,неза-
быватьосвоихкорняхивкладыватьсявсвоёбу-
дущеечерезобразование,просвещениеинауку.

— У нас не так много женщин в политике 
и бизнесе, а вы занимаете сразу несколько 
высоких постов. Как вам удаётся выдержи-
вать такие нагрузки? 

—Первое—этонебезразличие.Личная
вовлечённостьоченьважна.Тынедолженбыть
равнодушнымпоотношениюктому,чтодела-
ешь,тебедолжнобытьинтересно,драйвово.
Плюспроектностьмышления,тайм-менедж-
ментитакдалее.

Второе—команда.Сейчассамоебольшое
моёличноеудовлетворениекакруководи-
теля —откоманды.Когдавкомандекто-то
растёт,этоприноситрадость.

Третье—баланс.Этопроотданныеиполучен-
ныересурсы.Этопровремянасебя,насемью.
Онодолжнообязательнооставаться.Явсегда
многоработала,иестьлюди,которыемнескажут,
чтояотнималаэтовремяусвоихдетей.Носейчас
ясмотрю,какживёт,учитсяиработаетмоястар-
шаядочь,ипонимаю,чтоэтомуеёнаучиласемья.
Иногдаяейговорю,чтонадочуть-чутьпритор-
мозить.Аонамнеотвечает:«Мама,тыжезнаешь,
мынеможемстобойпо-другому».Янаучилаеё
трудитьсяиэтимгоржусь,потомучтоничегоне
сваливаетсянатебяпростотак.Талант,божий
дар,корни,гены,работа,оченьмногоработы.
В моейкартинемира,вмоейсистемеценностей
этохорошо,когдачеловекумеетработать,небез-
различенислюбовьюделаетсвоёдело.Ипусть
моядочьбудетлучшеменя.

 Ты не должен быть равнодуш-
ным по отношению к тому, что дела-
ешь, тебе должно быть интересно
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203 
млрд руб. 

составит  
плановый 
объём дохо-
дов бюджета 
на 2024 год

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Социальная направленность
Парламент Пермского края утвердил бюджет на 2024–2026 годы

Алёна Бронникова

Наминувшейнеделесостоялосьпленарное
заседаниеЗаконодательногособрания
Пермскогокрая.Ключевымвопросомпо-

весткисталпроектзаконаобюджетена2024-й
иплановыйпериод2025и2026годов.

ГИБКОСТЬ БЮДЖЕТА
Депутатыкраевогопарламентавовтором

чтениипринялипроектбюджетанаближай-
шуютрёхлетку.Плановыйобъёмдоходовна
следующийгодсоставит203млрдруб.,расхо-
дов—226,4млрдруб.Такимобразом,дефицит
составит23млрдруб.,это12%отобъёмасоб-
ственныхдоходов.

КакотметилапредседателькомитетаЗако-
нодательногособранияпобюджетуЕленаЗыря-
нова,дефицитбюджетаостаётсянабезопасном
уровне,соответствующемнормамБюджетного
кодекса.Втечениеближайшихтрёхлетэтот
показательбудетснижаться.

Проектглавногоэкономическогодокумен-
тарегионанаближайшуютрёхлеткупрошёл
публичныеслушанияибылрассмотренназасе-
данияхкомитетовирабочихгрупп.Вподготов-
кековторомучтениюбылорассмотреноболее
50поправок.Большинствоизнихбыловнесено
главойрегиона.Бюджетсохранилсвоюсоци-
альнуюнаправленность.Основнымистатьями
расходовосталисьсферыздравоохранения,
образованияисоциальнаяподдержкажителей.

Первыйзампредседателякомитетапораз-
витиюинфраструктурыАлександрТретьяков
обратилвниманиенато,чтозначительная
частьрасходовбюджетазапланированатакже
нареализациюАдреснойинвестиционнойпро-
граммы,втомчисленастроительствополи-
клиник,больниц,дорог.

«Соптимизмомсмотрюнабюджет2024 года.
Надеюсь,тетемпы,которыемынабрализа
последниенескольколет,мыбудемпродол-
жать,и всепозитивныеизменения,которыемы
запланироваливрамкахбюджета2024–2026
годов,жителиПермскогокраяточноувидят»,—
добавилдепутат.

ПредседателькраевогопарламентаВалерий
Сухихпоблагодарилколлегзапроделанную
работуипоздравилспринятиембюджетана

ближайшиетригода.Онподчеркнул,чтовус-
ловияхсложнойэкономическойиполитической
ситуациивмиребюджетнаяполитикарегиона
остаётсягибкой.

«Итоговаяредакциязаконаобюджетесоот-
ветствуетдолгосрочнымприоритетами в то
жевремяспособнаадекватнореагировать
набыстроменяющиесяусловия.Губернатор,
правительствоидепутатытрезвооценивают
внешнеэкономическуюситуациюивслучаене-
обходимостибудутготовыоперативновнести
коррективы»,—заявилспикер.

ПОМОЩЬ ДЕТЯМ-СИРОТАМ
Вкраевойпарламентбылвнесёнзаконопро-

ектомерахпосоциальнойподдержкедетей-си-
рот.Документомпомимотехническихправок
планируетсяустановитьдополнительные
гарантиидлядетей-сиротвсфереобразования
ипредоставлениижилья.

 Соследующегогодаподостижении23лет
дети-сиротысмогутполучитьжилищный
сертификатнапокупкублагоустроенногожи-
логопомещенияилидляпогашенияипотеки,
а дети-сироты,участвовавшиевспецоперации,
смогутполучатьихвприоритетномпорядке.
Жильёможнобудетприобрестивлюбомсубъ-

ектестраны.Внесениеизмененийприводит
региональноезаконодательствовсоответствие
сфедеральным.

Отметим,чтовПермскомкраежилищные
сертификатыприменяютсяс2020годавформа-
те«пилотногопроекта».Зачетырегодадей-
ствияпрограммысертификатыполучили880
человек.С2024годаправилаполучениясер-
тификатовнапокупкужильядлядетей-сирот
будутединыминатерриториивсейстраны.

 «Закон,безусловно,улучшитситуациюс
обеспечениемжильёмдетей-сиротПермского
края.Сертификатподразумеваетвозможность
самостоятельноговыбораквадратныхметров
сучётомвсехнюансовитонкостей.Однодело,
когдаребёнок-сиротаполучаетквартиру,дру-
гое—когдавыбираетсамиможетвыбратьту,
котораяемуподуше»,—отметилдепутатЗако-
нодательногособранияДмитрийБондарь.

 Законопроектбылодобрендепутатами
30 ноябрявпервомчтении.Рассмотретьвокон-
чательномчтенииипринятьдокументпарла-
ментариипланируютнаследующемзаседании.

РОСТ ОКАЗАНИЯ  
МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

Назаседаниидепутатамтакжепредставили
отчётореализациитерриториальнойпрограм-
мыгосударственныхгарантийбесплатного
оказаниямедицинскойпомощиза2022год.
МинистрздравоохраненияАнастасияКрутень
отметила,чтобольшинствоцелевыхзначений
покритериямдоступностиикачествамеди-
цинскойпомощивыполнено.

Почтивдваразавырослоколичествоис-
следованийМРТвсвязисувеличениемфе-
деральногонорматива,на29%увеличилось
количествослучаевоказанияонкологической
медицинскойпомощиблагодарякраевому
финансированию.Коечныйфондувеличился
в1,6раза,чтосказалосьнаположительной
динамикепомощипопрофилю«медицинская
реабилитация»(ростсоставил58%).Ростчисла
выездныхбригадпозволилповыситьуровень
выезднойпаллиативнойпомощина74%.

Вреализациипрограммыучаствовали158 ме-
дицинскихорганизаций,финансовоеобеспече-
ниевырослона3,4%посравнениюс 2021годом
и составило53,5млрдруб.Поитогамгодакассо-
воеисполнениесоставило98,6%.

Илья Лисняк лишился мандата  
депутата краевого парламента 

ДепутатыЗаконодательногособранияПерм-
скогокраянапленарномзаседании30ноября
поддержалирешениеолишениидепутатского
мандатаИльиЛисняка.

Лишениемандатасвязаностем,чтоЛисняк
неоднократноскрывалчастьсвоихдоходов
и пропустилужешестьпленарныхзаседаний.
В ноябрепарламентскаякомиссияпоконтро-
люзасведениямиодоходахпровелапроверку
и выявиланеотражённыевдокументахзаймы
насуммусвыше500тыс.руб.Аналогичные
нарушенияунегобылиобнаруженывапреле
2023 года.

ДепутатЛиснякпередкаждымзаседанием
уведомлялпарламентотом,чтонеможетна
нёмприсутствовать,вчастности,из-запро-

должающегосялечениязапределамирегиона.Однакорезультатынезависимой
экспертизыподлинностиподписейнадокументахсвидетельствуютотом,что
ониявляютсяфальшивыми.

Татьяне Абдуллиной вручили мандат  
депутата краевого парламента  

ВходепленарногозаседанияЗаконодатель-
ногособранияПермскогокраяспикеррегио-
нальногопарламентаВалерийСухихвручил
бывшейчиновницеТатьянеАбдуллинойудосто-
верениедепутатаЗС.

Ранее,9ноября,Избирательнаякомиссия
Пермскогокраяприняларешениеопередаче
вакантногомандатадепутатарегионального
парламентаIVсозываТатьянеАбдуллиной.

Напомним,вакансияобразоваласьпосле
смертидепутатаЗаконодательногособрания
регионаАлександраЖитникова.

Наэтувакансиюпрезидиумрегиональ-
ногополитсоветафракции«ЕдинойРоссии»
предложилкандидатурубывшегосоциального
зампредседателяправительстваПермского
краяповопросамсоциальнойполитикиТатьяныАбдуллиной(региональная
группа«Березниковская№15»подномером2).Соответствующийдокумент
былнаправленвкраевуюизбирательнуюкомиссию.



5 декабря 202312 NEWSKO.RU

Власть и политика

Вопросы комфорта и безопас-
ности жителей должны стоять в прио-
ритете у представителей всех краевых 
ведомств

Александр Давыдов

Вуходящем2023годуврамкахпрограммы
капитальногоремонтавКраснокамском
округеобновили15многоквартирных

домов.21видработбылуказанвконтрактах,
выполненныхподрядчиками.Втомчислезаме-
ниливнутренниеинженерныекоммуникации,
отремонтироваликрышиифасады,рассказали
вФондекапремонтаПермскогокрая.

Важноотметить,чтоприпроведениире-
монтныхработучитывалисьиндивидуальные
особенностикаждогообъекта.Так,вдомах30,
32,34и38наул.Большевистскойвосстановили
историческоецветовоерешениеиархитектур-
ныеэлементыфасадовзданий,включаярусты,
аркиикронштейны.

КРАЕВАЯ ПРОГРАММА
ВОверятах,вдоменаул.Заводской,19,

и в Краснокамске,наул.Большевистской,19и
28,заменилистарыйнасыпнойутеплительна
современныеминераловатныеплитыповы-
шеннойжёсткости.Вместошифера,который
служилсмоментастроительствадома,крыши
покрылиоцинкованнымипрофлистами.Аещё
добавилипротивопожарныелюкиислуховые
окна.Дополнительновседеревянныеконструк-
цииобработалиспециальнымогнебиозащит-
нымсоставом,установилиболеенадёжное
ограждениепопериметрукровли.

Следующимзначимымобъектом,который
капитальноотремонтируют,станетсамый
протяжённый,26-подъездный,домПермского

РЕМОНТ

Комфорт, безопасность  
и красота
Прикамский фонд капремонта рассказал о работах в муниципалитетах 

люки.Обработатьвседеревянныеконструкции
огнебиозащитнымсоставомиустановитькро-
вельноеограждение.

Отметим,уникальный26-подъездныйжилой
домнапроспектеМирабылпостроен85летна-
задпопроектумосковскогоархитектораПетра
Мурашковстилепозднегоконструктивизма,
переходящеговсталинскийампир.Этопервый
многоквартирныйблагоустроенныйжилойдом
города.Возвелиегоразновысотным:частьподъ-
ездовчетырёхэтажная,часть—пятиэтажная.
Егосводы,лепнинаигипсовыестатуив стенных
нишахотсылаюткимперскомустилю.

КОНТРОЛЬ И ГАРАНТИЯ
Напомним,главаПрикамьяДмитрийМахонин

неоднократноподчёркивал,чтовопросыкомфор-
таибезопасностижителейдолжныстоятьвпри-
оритетеупредставителейвсехкраевыхведомств,
вособенностиутех,ктоотвечаетзасодержание
объектовжилищно-коммунальногохозяйства
регионаисовершенствованиекачествауслуг.
И, пословамспециалистовфонда,капитальный
ремонттребуетдоскональногоконтроля.

«Мывнимательноследимзаподрядчиками,
еслиречькасаетсяработнакровле.Отэто-
гозависитбезопасностьикомфортжильцов.
Именнодляэтогопредусмотреннезависимый
строительныйконтрольподрядчиков»,—под-
черкнуливведомстве.

Послезавершениякапитальногоремонта
общегоимуществамногоквартирныхдомов
навсевыполненныеработыраспространяется
пятилетняягарантия.Втечениеэтогосрока
подряднаяорганизациянесётответственность
передфондомисобственникамизакачество
своихработ.Есливтечениесрокагарантии
выявленыдефекты,топодрядчикихустраняет
засобственныйсчёт.

* Использованы материалы из «Газеты «Звезда»
от 24.11.2023.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФОНДА КАПРЕМОНТА ПЕРМСКОГО КРАЯ

края.РасполагаетсяонвКраснокамскепоадре-
суул.Мира,9.Средстванаремонтвыделяются
врамкахкраевойпрограммыкапитальногоре-
монтавКраснокамскомокруге.Ужеопределён
подрядчик,скоторымподписаносоглашение
накапитальныйремонтодноскатнойкрыши.

Подрядчикупредстоитвыполнитьработы,
аналогичныетем,чтопровеливдомахнаул.
Большевистской,19и28.Обновитьвсеэлемен-
тыкровли,заменитьстарыйнасыпнойутепли-
тельнаминераловатныеплитыповышенной
жёсткости.Вместостарыхволнистыхкровель-
ныхлистовнакрышеуложитьоцинкованные
профлистыиорганизоватьпротивопожарные
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Первыйзамглавыадминистрациипрези-
дентаРФСергейКириенко30ноябрявручил
губернаторуПермскогокраяДмитриюМахо-
нинуорденДружбы.ОбэтомсамглаваПри-
камьянаписалвсвоёмTelegram-канале.

Указонаграждениибылподписанпрези-
дентомРФВладимиромПутинымещёв авгу-
сте.ДмитрийМахонинудостоеннаграды«за
большойвкладвсоциально-экономическое
развитиерегионовРоссии».

ГлаваПрикамья,комментируяполучение
ордена,отметил,чтодлянегоэтобольшая
честь.Поегословам,«этообщаянаграда
и признаниезаслугвсегоПермскогокрая
в делевосстановленияСеверодонецка».

«Нашиобщественныеорганизациии объ-
единениякрая,предприятия,волонтёры,
медики,неравнодушныежителирегиона
вносятогромныйвклад,чтобыСеверодонецк
вернулсякмирнойжизни»,—написалМахо-
нинвTelegram.

ВодинденьсДмитриемМахонинымна-
градуполучилглаваУдмуртскойРеспубли-
киАлександрБречалов.Такжебылотмечен
губернаторПензенскойобластиОлегМельни-
ченко—онполучилорденПочёта.

ОрденДружбы—государственнаянагра-
даРоссийскойФедерации.Учреждёнуказом

президентастраны2марта1994года.Им на-
граждаютсякакгражданеРФ,такиграждане
другихгосударств.Корденумогутпредста-
витьзаособыезаслугивукреплениимира,
дружбы,сотрудничестваивзаимопонимания
международами;заплодотворнуюдеятель-
ностьпосближениюивзаимообогащению
культурнацийинародностей;заплодотвор-
нуюдеятельностьпоразвитиюнауки,образо-
вания,здравоохраненияикультурыидругие
заслуги.

 Сразу же после назначения гла-
вы Прикамья секретарём реготделе-
ния партии было принято решение 
о кадровой ротации в составе регио-
нального политсовета 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА РЕГОТДЕЛЕНИЯ ЕР В ПЕРМСКОМ КРАЕ

КСТАТИ

ПАРТИИ

Объединяй и властвуй 
Губернатор Прикамья возглавил реготделение «Единой России»

Алёна Бронникова

Ноябрьотметилсясразунесколькими
значимымисобытиямивполитической
сфередляПермскогокрая.Однимизос-

новныхсталоназначениегубернатораДмитрия
Махонинанапостсекретарярегионального
отделенияпартии«ЕдинаяРоссия».


КОНЕЦ БЕСПАРТИЙНОСТИ 

ОрешенииДмитрияМахонинавступить
в «ЕдинуюРоссию»сталоизвестновначале
ноября.Доэтогоглаварегионабылбеспартий-
ным.НавыборахгубернатораПрикамьяв2020
годупобедилкаккандидат-самовыдвиженец.

Президиумрегиональногополитсовета«Еди-
нойРоссии»единогласноподдержалзаявление
МахонинаовступлениивЕР.

ВячеславГригорьев,натотмоментзанимав-
шийпостсекретаряреготделения,заявил,что
этотшагусилитотделение.Онотмечал,что
Махонинсумелвыстроитьконструктивные
взаимоотношенияспредставителямипартии
с первыхднейсвоейработынапостуглавыкрая
ирегулярноучаствуетвпартийныхмероприя-
тиях,поддерживаетинициативы,патриоти-
ческие,социальныеиэкологическиепроекты
«Молодойгвардии»исторонников«Единой
России».

ДмитрийМахонин,комментируясвоё
заявлениеовступлениив«ЕдинуюРоссию»,
пояснил,чтопартияявляется«ключевойпо-
литическойсилойвстранеирегионе»иунего
с однопартийцамиоднацель—развитиекрая
и повышениекачестважизниегожителей.

Спустянесколькоднейнавстречеспред-
седателемпартииДмитриемМедведевыми
секретарёмгенсоветаАндреемТурчакомДми-
трийМахонинполучилпартийныйбилет.

126 ПРОТИВ ПЯТИ
НатойжевстречеДмитрийМахонинбыл

назначенвременноисполняющимобязанности
секретаряпермскогоотделенияпартии.Стоит
отметить,чтопартиясмениларуководителя
реготделениянетольковПрикамье:вКрасно-
ярскомкраевриосекретаряотделенияЕРбыл
назначенгубернаторМихаилКотюков,вЧукот-
скомАО—егоглаваВладиславКузнецов,вОм-
скойобласти—губернаторВиталийХоценко,
в Ярославскойобласти—министррегионально-
горазвитияЕвгенийЧуркин,вЗабайкальском
крае—начальникЗабайкальскойжелезной
дорогиВладимирАнтонец.

Руководствопартиисразуобозначиловрио
руководителейцели,которыестоятпередих
отделениями:поддержкаучастниковСВОиих
семей,оказаниепомощифронту,выполнение
народнойпрограммы«ЕдинойРоссии»иподго-
товкакпредстоящимпрезидентскимвыборам.

ДмитрийМахонинтогдаотметилхорошую
работуВячеславаГригорьевапоэтимнаправ-
лениямизаявил,чтособираетсявыдвинутьего
кандидатурунадолжностьпервогозаместите-
лясекретаряотделения.

ВконценоябрявПермисостояласьрегио-
нальнаяпартийнаяконференция,накоторой
былизбранновыйсекретарьотделения.Поми-
моДмитрияМахонинанаэтотпостпретендо-
валкоординаторпартийногопроекта«Город-
скаясреда»вПермскомкраеМихаилБорисов.
Порезультатамтайногоголосованиягубер-
натородержалпобеду.Занегопроголосовали
126однопартийцев,заМихаилаБорисоваголос
отдаливсегопятьчеловек.

ВячеславГригорьевзанялдолжностьпервого
заместителясекретарярегиональногоотделения.

КАДРОВЫЕ РОТАЦИИ
СразужепосленазначенияглавыПрикамья

секретарёмреготделенияпартиибылопринято
решениеокадровойротациивсоставерегио-
нальногополитсовета.Впартииэтообъяснили
соблюдениемустава«ЕдинойРоссии»,согласно
которомусоставрегиональногополитического
советадолженменятьсяна10%нережеодного
разавгод.

Витогевсоставполитсоветарегионального
отделениявошлиЭдуардАветисян,Дмитрий
Генкин,ВячеславГригорьев,АльбертДемчен-
ко,АрсенийКоротовских,РинатСагидуллин,
ЭдуардСоснин,ТатьянаЧесноковаиМихаил
Шубин.ПолномочияАлексеяБлюмина,Артёма
Дашковского,АлександраЖитникова,Сергея
Клепцина,ИгоряНовосёлова,ДмитрияСамой-
лова,ИгоряСапко,КонстантинаСветлакова
и НатальиУшаковойбылипрекращены.

ВпрезидиумнаместоСергеяКлепцина
и ДмитрияСамойловабылиизбраныВячеслав
ГригорьевиЭдуардСоснин.Вконтрольнуюко-
миссиювместоРинатаСагидуллинаиАлексан-
драКобелевавошлиСергейКлепциниДмитрий
Самойлов.

Врамкахконференциитакжебылиизбраны
делегатынапредстоящийXXIсъездпартии,ко-
торыйсостоится17декабрявМоскве.Делегата-
миотПермскогокраясталиВячеславГригорьев
ируководительотделения«Молодойгвардии»
ИндустриальногорайонаПермиЛеонидНово-
хатский.

Новымичленамипартиисталиглаваминсвя-
зиПрикамьяПётрШиловскихисекретарьмест-
ногоотделенияпартииИльинскогогородского
округаАлександрКосовских.АндрейТурчак
иДмитрийМахонинвручилиимпартийные
билетыизначки.

126
голосов полу-
чил Дмитрий 
Махонин 
на выборах 
секретаря 
реготделения 
ЕР

Губернатору Пермского края  
вручили орден Дружбы

ФОТО FSNOVOSTI.RU
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Культурный слой

 Театр столкнулся с вопросами, 
которые должен решать человек, раз-
бирающийся в структуре театрального 
оркестра. Я очень давно работаю в му-
зыкальном театре, может быть, меня 
выбрали именно поэтому…

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

«Мы услышим  
преображение звука»
Главный дирижёр Пермского театра оперы и балета Владимир Ткаченко —  
о смысле своей работы и ближайших перспективах Перми музыкальной

Юлия Баталина

ВладимирТкаченкобылназначенглав-
нымдирижёромПермскоготеатраоперы
ибалетавноябре2023года.Этобыло

своевременноеидолгожданноеназначение.
ЗавсегдатаиПермскойоперыимеломаныдавно
перешёптывались:зачемтеатруискатьмузы-
кальногоруководителянастороне,еслиесть
Ткаченко?Онужесталмузыкальнымлидером
театра,пустьнеформальным,нобесспорным.
ИменноонпослеуходаизПермиТеодораКу-
рентзисавыдавалсамыезапоминающиеся,са-
мыеобсуждаемыесимфоническиепрограммы;
азамузыкальноеруководствоодноактными
балетами«Арктика»иUltimaThuleбылноми-
нированна«Золотуюмаску».

Человекскромный,незаносчивыйиочень
трудолюбивый,онявляетсобойредкийпри-
мертонкого,хорошочувствующегонюансы
музыканта,которыйприэтомнешумитине
выходитизсебя.Всегдауравновешенный,
обладающийяркойпозитивнойхаризмойи
редкимсценическимстилем,онивидомсвоим,
ижестами,инастроениемвнушаетмузыкантам
уверенность.

— Как вы оказались в Перми?

—ДотогокакприехатьвПермскийтеатр
оперыибалета,чтобыработатьздесьпосто-
янно,явтечениетрёхлетприезжалкТео-
доруКурентзисуигратьнаальтеворкестре
musicAeterna.Сэтогоначалосьмоёзнаком-
ствосПермьюистеатром.В2019году,когда
musicAeternaпереехалавСанкт-Петербург,
руководствотеатрапредложиломнеостаться
здесьиработатьвкачествеконцертмейстера
группыальтовидирижёра.

— Вам не впервой радикально менять ме-
сто жительства и работы…

—Яс14летжилначемоданах.Стажировал-
сявШтатах,Амстердаме,Италии...Семьлет
проработалвтеатреоперыибалетаБурятии:
былконцертмейстеромгруппыальтовидири-
жёром,параллельносоздалкамерныйоркестр
вфилармонииивэтожевремяначалездить
к Теодору.

— Какова судьба созданного вами оркестра 
после вашего отъезда из Улан-Удэ?

—Сейчасегонет.Оченьжалко:мывкла-
дываливэтотпроектбольшиечеловеческие
ресурсы,собралимногомолодёжи,работалис
детьми.Унасбылиплотные,налаженныесвязи
ссоседнейМонголией,наукреплениеэтихсвя-
зей,культурныхичеловеческих,мыпотратили
многосилиресурсов.

— Когда из Пермского театра оперы и бале-
та ушёл ваш предшественник Мигран Агад-
жанян, театр некоторое время работал без 
главного дирижёра. Генеральный директор 
Анна Волк в интервью «Новому компаньону» 
сказала, что в нём нет острой необходимо-
сти: постановочный план свёрстан, все новые 
постановки и текущий репертуар укомплек-
тованы дирижёрами и подготовлены в му-

СОБЕСЕДНИК 

зыкальном плане. Что изменилось? Всё-таки 
главный дирижёр театру нужен? Зачем?

—Естьразныемоделиработымузыкально-
готеатра.Так,Большойтеатритеатр«Новая
опера»работаютбезглавногодирижёра.Мы
попробовалиэтумодель.Она,впринципе,
рабочая,но,вызнаете,этоможетнелучшимоб-
разомсказатьсяназвучаниинашегооркестра,
наегосамочувствии.Театрстолкнулсясвопро-
сами,которыедолженрешатьчеловек,разби-
рающийсявструктуретеатральногооркестра.
Яоченьдавноработаювмузыкальномтеатре,
можетбыть,менявыбралиименнопоэтому…

— Как бы вы сформулировали вашу новую 
роль в театре? 

—Помимоадминистративно-управленческих
функций,моямиссия—обеспечиватьзвуча-
ниетеатравцелом:нетолькооркестра,нои
певцов, —всеговообще.Нужноуметьслушать
театрсостороны,оцениватьегоцеликом,ане
толькокаксыгралсегодняпервыйфаготили
вообщекаквыступилсегодняоркестр.Качество
звучания—наэтосейчаснаправленывсенаши
усилия,рабочиечасы…идаженерабочие.Яухо-
жуизтеатрачасовв11вечера,работаюпракти-
ческикруглыесутки.Имнеэтонравится.

То,кчемумыидём,чтомысделаемвконеч-
номитогесозвуком…Яоченьнадеюсь,чтомы
всескороуслышимрезультат!Звучаниедолжно
измениться.Этонепростожелание—этожела-
ние,подкреплённоедействиями,определённой
работойсоркестром.Этожекасаетсяипевцов:
вчастности,мысейчасвводимсистемума-
стер-классов,кнамприезжаютприглашённые
коучи,педагоги.

— Вы как-то будете менять состав орке-
стра? 

—Яегохочуукрепить,усилить.Впрошед-
шемсезонеоркестрпокинулинесколькопре-
красныхсолистов.Сейчасмыактивнозаняты
поискоммузыкантовдлягруппыкларнетов,
группыфаготовисекцииструнныхинстру-
ментов.Естьнесколькопозиций,которымимы
занимаемсяплотно.Например,1декабряк нам
приехалновыйкларнетист,оченьперспек-
тивный,будемегоразвивать;скоробудетещё
арфистка,будетнескольконовыхскрипачей,
виолончель…

Работасоркестромнаправленанапреоб-
ражениезвука.Всёдолжносработать,очень
наэтонадеюсь.Ноглавноеусловиехорошего
звучания —благоприятнаяобстановкавну-
триколлектива,котораясейчасужесоздана.
Онадолжнаоченьспособствоватьулучшению
качества.

Мыобсуждалиэтосгенеральнымдиректо-
ром.Онапроводитмноговстречсартистами
имузыкантами,поэтомупонимаетнужды
оркестраитеатравцелом—мнекажется,унас
сложилсяоченьвысокийуровеньвзаимопони-
мания.

— Каковы ваши ближайшие творческие 
планы? Где мы вас в ближайшее время уви-
дим и услышим?

—Мывозвращаемврепертуарбалет«Ша-
херезада».Спустядвагодаотсутствияэтот
прекрасныйспектакльвозвращается,онбудет
идтиводинвечерс«Шутом».Яготовлювозоб-
новлениеидирижируюдваспектакля.После
этогомыповторимнаш«Человеческийголос»
сНадеждойПавловой.Параллельновесьтеатр
готовитсякпремьере«Ярославны»Алексея
Мирошниченко.Музыкальныйруководитель
постановкиАртёмАбашев.Яужекое-чтови-
дел:этобудетзамечательныйспектакль!Ну,
ив концегодаунасбольшойсимфонический
новогоднийконцерт24декабря.Мыготовим
прекрасную,намойвзгляд,программу,яста-
ралсяпродуматьвседетали.Тамбудет«Рапсо-
диянатемуПаганини»Рахманинова,«Нок-
тюрны»Дебюсси,большойновогоднийподарок
пермякам —«ДевятьсимфонийБетховена»Луи
Андриссена,этопочтиспектакль,аоткрывать
концертбудет«Римскийкарнавал»Берлиоза.

— Вы иногда делаете собственные аранжи-
ровки, переложения произведений…

—Да,япомню,выбылинатомконцерте,
когдамыигралисострунныморкестромпере-
ложениеквартетаКанчели!Этооченьхорошая
музыка,иянадеюсь,чтокомпозиторнаменяне
вобиде.
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КСТАТИ

 Нужно уметь слушать театр со 
стороны, оценивать его целиком, а не 
только как сыграл сегодня первый фа-
гот или вообще как выступил сегодня 
оркестр. Качество звучания — на это 
сейчас направлены все наши усилия

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

— Расскажите о вашей работе с Надеждой 
Павловой над «Человеческим голосом»… 

—МыдавносНадейдружим.Чтоназывает-
ся,совпалиподушам,ивпрофессиональном,
и в человеческомотношении.Яещёвмарте
предложилейсделать«Человеческийголос»,
и,когдаонасогласилась,яужепонимал,какой
эффектнасожидает.Тутвсёоснованонамузы-
кантскомчутьеидоверии:какие-товещимы
обговаривали,номногоепонималибезслов.
Мыоченьмалоразговаривали,иэтоудиви-
тельно.

— Откуда в проекте появился композитор 
Владимир Горлинский и как всё это происхо-
дило?

—Когдамыначалиработунад«Человече-
скимголосом»,надобылочто-топридумывать
стем,чтоэтовсего50минутмузыки,дляпол-
ноценногооперноговечерамаловато.Можно
было,конечно,взятьещёоднуодноактную
оперуисделатьдваотделения,нояпредложил
повторитьэксперимент,которыйбылсделан
дляспектакля«ЗамокГерцогаСиняяБорода»,
гдесовременныйкомпозиторВалерийВоронов
дописалпрологиэпилогкопереБелыБартока.
Мнепоказалсяэтотопытудачным:талантливо
сделаннаямузыкаобрамляеторигинальную
партитурупрекрасно,этоцелостныйспек-
такль.

Когдамыначалиобговариватьпроект«Чело-
веческогоголоса»сВладимиромГорлинским,
у менясразувозниклоощущение,чтовсёсло-
жится:оноченьвнимательно,бережноотнёсся
ковсемупроисходящему.Идействительно,его
музыкагармоничновписаласьидополнилаэтот
спектакль.

Этапрактика—оченьценнаянаходка
нашеготеатра.Пермскаяопера,во-первых,
даётвозможностьталантливымсовремен-
нымкомпозиторамбытьуслышанными,быть
сопричастнымиреальному,действующему
театру.Этоважнодляразвитиянашегоком-
позиторскогоремесла,нашейкомпозитор-
скойшколы.

Аво-вторых,этохорошоидлятеатра,кото-
рыйполучаетсовершенноновыйисполнитель-
скийматериал.Вэтоместьэксклюзивность,это
новоиубедительно.

Яуверен,чтонашопытможетпомочьидру-
гимтеатрам.Естьмногокомпозиторов,достой-
ныхподобнойработы.

— Не хотите ли вы создать в Перми ещё 
один оркестр, например, молодёжный, как 
это было в Бурятии?

—Скорооткроетсякраеваямузыкальнаяшко-
ла,итеатрпринимаетактивноеучастиев еёпод-
готовкекоткрытию,будетучаствоватьв учебном
процессе.Нашимузыкантыбудутпреподавать
вней.Мыоченьнадеемся,чтоблагодаряэтой
школемыполучимновыхпрекрасныхспециали-
стов —нетолькодлятеатра,ноидлякрая,идля
страны.Этооченьбольшаяперспектива,этосози-
даниенагодывперёд,имыбудемпомогатьвсем,
чемможем.Нашимузыканты—выпускники
разныхконсерваторийвразныхстранах,и этот
опытнадопередатьнашимдетям.Я надеюсь,что
набазеэтойшколыбудетсозданмолодёжный
оркестримнеудастсяснимпоработать.

— Какую музыку вы слушаете в свободное 
время, не по работе, а для души?

—Уменявголовепостояннозвучитмузы-
ка,надкоторойявданныймоментработаю.
Ав свободноевремяячащевсегоничегоне
слушаю,предпочитаюотдыхатьвтишине.Не
хочуразбавлятьтумузыку,которуюобдумы-
ваю,нехочу,чтобыонаменяпокидала.Ноя
оченьлюблюстарыйрок,уменявмашиневсе
дискиRollingStones,DeepPurple,AC/DC.Люблю
МайклаДжексона,оченьлюблюQueen,Depeche
Mode.И,естественно,джаз.

Премьер Пермского балета 
Иван Суродеев переезжает 
в Австралию

ПремьертруппыПермскоготеатраоперыи
балетаИванСуродеевпереезжаетвАвстралию,
гдевследующемгодубудетвыступатьвБалете
Квинсленда(QueenslandBallet).Обэтомсооб-
щаетсявTelegram-каналеоперноготеатра.

РуководительбалетнойтруппыАлексейМи-
рошниченкопрокомментировалуходартиста.
Онпояснил,что,когдапредложилИвануработу
вПерми,онвтотсамыймоментсобиралсяна
просмотрвБалетКвинсленда.

ПословамМирошниченко,онидоговори-
лись,чтоИванСуродеевсообщиторезультатах
поездки.

«ПовозвращенииИванпозвонилисказал,
чтохочетработатьвПерми.Ясказал,чтоон
принялабсолютноправильноерешение,и на-
чаласьинтенсивнаяиплодотворнаяработа.
Сейчас,видимо,пришёлответ,чтоеговсё-таки
берут,иИваннеизменилсвоеймечтежитьи
работатьвАвстралии.Иван—оченьхороший
танцовщик,ия,безусловно,желаюемувсевоз-
можныхуспехов.Жальтолько,чтооегореше-
ниияузнализинтернета,анеотнегосамого,
ведьядоверилемуключевыеучасткиработы
иоченьнанегорассчитывал.Аещёжаль,что
Пермскийбалетоказалсядлянегоэтакимпере-
валочнымпунктом»,—сказалМирошниченко.

Руководительбалетнойтруппыдобавил,что
«былубеждён,чтоИванзаразитсятворческой
атмосферой,котораясейчаспоселиласьвтеа-
тре,оцениттеусловия,которыебылидлянего
созданы,иотношениексебе».

Онрассчитывал,чтосотрудничествосИва-
номСуродеевымпродлитсянеодингод.

ВзаключениеАлексейМирошниченкоска-
зал,чтонесобираетсяотказыватьсяот«наме-
ченногокурсанаобновлениеитворческийрост
коллектива,навозвращениепрофессиональной
итворческойдисциплины,насплочённость
труппывокругхудожественнойидеиисозда-
ниедляартистовнаилучшихусловийкактвор-
ческих,такиматериально-бытовых,накоторые
толькоспособентеатрвнастоящиймомент».

«Нетсомнений,чтотруппаещёпополнится
молодымииталантливымиартистами,будет
радоватьзрителейновымипостановкамии
спектаклямивсёещёнемаленькогорепертуара,
многиеизкоторыхестьтольковПермскомтеа-
треоперыибалета.Уверен,чтотакибудет», —
сказалМирошниченко.

Напомним,ИванСуродеевпришёлнапо-
зициюпремьеравтруппуПермскоготеатра
оперыибалетаиз«УралБалета»(Екатеринбург)
всентябреэтогогода.Артистзнакомзрителям
повыступлениюнаМеждународномконкурсе
артистовбалета«Арабеск»в2018году.
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ФОТО ПОЛИНА НАБОКА

С акцентом на танец
Зимний мини-фестиваль Теодора Курентзиса пройдёт в Перми с 24 по 27 декабря

ФЕСТИВАЛЬ

Юлия Баталина

Вопрекиожиданиямпоклонниковоркестра
musicAeternaвпрограммеспециального
проектаДягилевскогофестиваля«Дяги-

лев+»,которыйвэтомгодупройдётвПерми
с 24по27декабря,нетсимфоническоговечера.
В прошломгодуеготоженебыло,чтообъясня-
лосьзанятостьюподходящихплощадокв Пер-
ми —программафестиваляверсталасьочень
долго,иконцертныезалыужезапланировали
новогодниеконцертыиспектакли.Почему
неторкестровоймузыкивэтомгоду,остаётся
толькогадать.Возможно,всёобъясняетсятем
жесакраментальным«Унасёлки»,но,может
быть,событиеоттачиваетсобственныйформат:
всеоперныеисимфоническиевечераотдаются
летнемуДягилевскомуфестивалю,амаленький
рождественскийпроектТеодораКурентзи-
сасосредоточиваетсянаэкспериментальных
форматахимультижанровыхперформансах,
которыевпоследнеевремявсёбольшеинтере-
суютмаэстро.

Именнотакиесобытиястанутцентраль-
нымивзимнеммини-фестивале.Это,кроме
прочего,дастпермякамвозможностьпозна-
комитьсяс новымколлективомДомаРадио—
musicAeternaFolk,атакжепоближерассмотреть
танцевальнуютруппуmusicAeternaDance.

Танцевальныйспектакль-концертYoukali
(18+)будетпоказан24декабрявДомемузы-
ки(бывшая«ЛитераА»на«ЗаводеШпагина»)
дважды:в18:00ив22:00.Этооченьудачно:
желающиесмогутуспетьнапозднийспектакль
послесимфоническогоконцертаПермскоготеа-
траоперыибалета,которыйобещаетбытьтоже
оченьинтересным.

Перформанс,созданныйрезидентамиДома
Радио,продолжаетсериюспектаклей-омма-
жейпоэтамимузыкантамХХвека,оказавшим
влияниенамировуюкультуру.Пермякиуже
виделиперформансы,посвящённыеПаулю
ЦелануиШарлюБодлеру;наэтотразавторы
вдохновлялисьтворчествомКуртаВайля.

СпециальнодляYoukaliкомпозиторыАлексей
Сюмак,АлексейРетинский,АндреасМусту-
кис,ВангелиноКурентзис,FMEinheitиТеодор
КурентзиссоздалисвоиверсиипесенВайля:это
и близкиекоригиналуаранжировки,ирадикаль-
ноновыеавторскиепрочтения.Исполняютиххор
иоркестрmusicAeterna,атакжеприглашённые
музыканты,которыеиграютнетольконаклас-
сическихевропейскихинструментах,ноинаэк-
зотических,вродегуироиликротали.Наоснове
этоймузыкирежиссёрАннаГусеваихореограф
АнастасияПешковасоздалисценическоедейство,
котороевпресс-релизеохарактеризованокак
«сюрреалистическоекабарепоформеифило-

софскаяпритчапосодержанию».Лирические
и трагикомические,реалистичныеи химеричес-
киеперсонажиспектакля,воплощённыетанцов-
щикамитруппыmusicAeternaDance,находятся
в тревожноможиданиипоезда,которыйувезёт
ихвстранунесбыточногосчастья.

ВпервыепостановкойпродирижируетТеодор
Курентзис.

Анна Гусева, режиссёр спектакля Youkali: 
— Все персонажи постановки ждут: ждут от-

правления в страну мечты Юкали из песни Вайля, 
ждут, когда случится Событие, наступит завтра, 
придёт счастье, настанет лучший мир. Это ожи-
дание полно тревоги — в поезде в небывалую страну 
Юкали не хватит мест для всех. Наш спектакль — 
попытка исследовать, как разрешается коллек-
тивная и индивидуальная тревога перед лицом 
неопределённого будущего и к чему приводит жизнь 
в ожидании. В сущности, это способ сообщить, что 
будущее — в настоящем, единственное значимое 
время — сейчас, а чудесный край мечты Юкали — 
это тот квадратный метр, который мы занимаем 
в данный момент, и те люди, что вместе с нами. 

Танцевальныйпроект«Дуо»(16+)тожебудет
показандважды:26и27декабря,итожевДоме
музыки.Концепцияспектаклярождалась
в диалогаххореографаПавлаГлуховаидвух
артистокбалета,двухпримМариинскоготеа-
тра—ДианыВишнёвойиДарьиПавленко.Это

рассказотом,какдваразныхпутирасходятся
изобщейисходнойточки,оконтактесдру-
гимио поискевнёмсобственногоотражения,
о встречессамимсобой.

Диана Вишнёва, прима-балерина Мариин-
ского театра: 

— Для меня это не просто интересный дуэт 
или желание расширить репертуар, а поиск 
ментального, внутреннего партнёрства. Дарья — 
тот артист, кто тоже не останавливается, 
продолжает искать и пробовать, открыт ново-
му. Видеть шире и выходить из привычной зоны 
комфорта классической балерины — в этом наши 
взгляды сходятся.

ДизайнерСветланаТегинразработаладля
ДианыВишнёвойиДарьиПавленкокостюмы,
которыетрансформируютсяпоходутанцеваль-
ногодействия.Музыкукспектаклюнаписал
АлексейРетинский,исполняютеёавтор,ан-
самбльmusicAeternaFolkиинструментальное
триоÎleThélèmeEnsemble.

КамерныйконцертсолистовmusicAeterna
(25 декабря,частнаяфилармония«Триумф»,12+)
ОльгиВолковой,ИванаСубботкина,НаилаБакие-
ваиМириамПрандипредставитдваредкоиспол-
няемыхквартетаМорисаРавеляиКлодаДебюсси,
вкоторыхкомпозиторы-импрессионистыэкспе-
риментируютвнетипичномдлясебяжанре.

Крометого,зрителифестиваляполучат
возможностьувидетьлегендарныйавангардист-
скийнемойфильм«Моябабушка»(25декабря,
частнаяфилармония«Триумф»,18+)грузинского
режиссёраКотэМикаберидзе.Этотфильмсозда-
валсякаксатирическаякомедияонравахсовет-
скихбюрократоввэпохуНЭПа,асталоткрытием
целогохудожественногонаправления.Автор
фактическиизобрёлсоветскийсюрреализм,не
знаяопохожихкинопоискахБунюэляиневидев
картинМагритта.Фильмбудетпоказанподму-
зыкально-шумовоеоформлениепетербургского
проектаSaraf,которыйбылсозданв2019 году
какэкспериментнастыкесторителлинга,нойза,
дроун-эмбиентаиритуальныхпрактик.Впро-
ектеиспользуютсясамодельныеинструменты,
кассетно-плёночныеполотнаисинтезаторы,
с помощьюкоторыхгенерируютсяшум,тягучие
текстурыиатмосферныемелодии.

Однойизплощадокфестивалястанетбар«Со-
весть»,гдеможнобудетпообщатьсясартистами.

СпециальныйпроектДягилевскогофестиваля
«Дягилев+»впервыепрошёлвноябре2020года —
вкачествекомпенсациипермякамзаотмену
большоголетнегофестиваля2020годаиз-за
ковида.Проект-спутникДягилевскогофестива-
ляоказалсянепростоудачным,ноиособенным,
принципиальноотличающимсяотбольшого
летнегособытияпоформатуинастроению.Не-
удивительно,чтоонсталежегоднымпослесло-
виемкосновной,летнейпрограмме.

Танцевальный 
проект «Дуо» 


